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وصول وصول 1313 صياداً إلى الحديدة بعد  صياداً إلى الحديدة بعد 55 أشهر من احتجازهم في السودان  أشهر من احتجازهم في السودان 

السيد عبدالملك الحوثي في المحاضرة الرمضانية الـ 23: 
وإسرائيل  أمريكا  مواجهة  في  كبيرة  أهمية  الــيــوم  والمــوقــف  الحــق  لكلمة 
االله  ــــج  عــــن  بـــالـــنـــاس  والانحــــــــــراف  الــتــضــلــيــل  إلى  يـــســـعـــون  االله  االله أعــــــــداء  ــــج  عــــن  بـــالـــنـــاس  والانحــــــــــراف  الــتــضــلــيــل  إلى  يـــســـعـــون  االله  أعــــــــداء 

اجاضمال خفصئ تئادل افجرى بعخعل 105 أجرى طتررغظ بغظعط جمغرة طارش إلى خظساء 

سئثالسقم غئارك إظةاز الخفصئ وغثسع قجاضمال طا تئصى طظ ططش افجرى سئثالسقم غئارك إظةاز الخفصئ وغثسع قجاضمال طا تئصى طظ ططش افجرى 
المرتدى:المرتدى: جغاط سصث خفصئ جثغثة لقشراج سظ  جغاط سصث خفصئ جثغثة لقشراج سظ 14001400 أجغر طظ الطرشغظ  أجغر طظ الطرشغظ 


الرئيس مهدي المشاط  خلال استقبالهم اليوم:الرئيس مهدي المشاط  خلال استقبالهم اليوم:

حـــــــــافـــــــــظـــــــــوا عــــــــلــــــــى روحــــــــيــــــــتــــــــكــــــــم الإيمــــــــــانــــــــــيــــــــــة لــــــــتــــــــكــــــــون حــــــــــــافــــــــــــزاً لمـــــــــواصـــــــــلـــــــــة المــــــســــــير

بارك للأسرى المحررين ولأسرهم وللشعب اليمني هذا الانتصار والفرحة العظيمة: 

وضــــــــــع المـــــــرتـــــــزقـــــــة مـــــلـــــف الأســـــــــــــــرى لــــــلــــــمــــــزايــــــدة الـــــســـــيـــــاســـــيـــــة وطـــــــالـــــــبـــــــوا بـــــــــإخـــــــــراج أقـــــــــارـــــــــم فـــقـــط وضــــــــــع المـــــــرتـــــــزقـــــــة مـــــلـــــف الأســـــــــــــــرى لــــــلــــــمــــــزايــــــدة الـــــســـــيـــــاســـــيـــــة وطـــــــالـــــــبـــــــوا بـــــــــإخـــــــــراج أقـــــــــارـــــــــم فـــقـــط 

نـــــــــــــــعـــــــــــــــد مـــــــــــــــــــــــن تـــــــــــــبـــــــــــــقـــــــــــــى مـــــــــــــــــــــــن الأســـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــرى وأســـــــــــــــــــــــــــرهـــــــــــــــــــــــــــم بــــــــــــــتــــــــــــــحــــــــــــــريــــــــــــــر آخــــــــــــــــــــــــــــــر أســـــــــــــــير نـــــــــــــــعـــــــــــــــد مـــــــــــــــــــــــن تـــــــــــــبـــــــــــــقـــــــــــــى مـــــــــــــــــــــــن الأســـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــرى وأســـــــــــــــــــــــــــرهـــــــــــــــــــــــــــم بــــــــــــــتــــــــــــــحــــــــــــــريــــــــــــــر آخــــــــــــــــــــــــــــــر أســـــــــــــــير 
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 : التثغثة 
واصل تحالف العدوان الأمريكي السـعوديّ الإماراتي، 
أمس الأحد، خروقاته الفاضحة اليومية لاتفّاق الحديدة، 

في تأكيدٍ جديد على تمسكه بالتصعيد. 
وفي جديـد الانتهـاكات، سـجّلت غرفة عمليـات ضباط 

الارتباط والتنسـيق لرصـد خروقات العـدوان، أكثر من 50 
خرقاً في جبهات الساحل الغربي خلال الـ24 ساعة الماضية. 
ولفـت مصـدرٌ في غرفـة العمليـات، إلى أن مـن بـين 
الخروقات استحداثَ تحصينات قتالية في حيس، في تأكيدٍ 
عـلى أن تحالـف العدوان يعـد لتصعيد واسـع من خلال 
اسـتحداث المتارس والتحصينات القتالية بشـكل يومي، 

وفي مناطق متفرقة من جبهات الساحل الغربي. 
ونوّه المصدر إلى أن الخروقات الفاضحة شملت أيَـْضاً 
غـارة لطيران تجسـسي عـلى حيـس وتحليـق طائرتين 
تجسسـيتين في أجـواء حيس، في حين يؤكّـد الاسـتخدام 
المتكرّر للطيران وشـن الغارات عـلى مدى التناغم الأممي 
مع ممارسـات العدوان والتصعيد، خُصُوصاً أن الغارات 

اليومية تأتي في ظل وجـود البعثات الأممية المشرفة على 
تنفيـذ اتفّاق الحديـدة؛ وهو ما يؤكّــد التناغم بين دول 

العدوان والوسيط الأممي المتواطئ. 
وأشَارَ المصدرُ إلى أن الخروقاتِ شملت أيَـْضاً استهدافًا 
مدفعيٍّا وصاروخيٍّا وناريٍّا على مناطقَ متفرقة ومدنية في 

الحديدة. 

أخبار

شغ تأضغثٍ سطى إسثاده لاخسغثٍ واجع شغ جئعات الساتض الشربغ:

السثوان غعاخض خروصاته باجاثثام الشارات واجاتثاث الاتخغظات الصاالغئ في التثغثة

طآجّسئ الحعثاء تثحّـظ طحروعَ 
الإضراطغئ الظصثغئ لبقبئ آقف 

أجرة طظ افحث شصراً
 : خظساء 

دشّـنت مؤسّسةُ الشهداء لرعاية وتأهيل أسر الشهداء، أمس الأحد، مشروعَ 
الإكرامية النقدية لأسر الشهداء الأشد فقراً في عموم محافظات الجمهورية. 

وفي التدشين، أكّـد المدير التنفيذي لمؤسّسة الشهداء، حسن علي جرّان، صرف 
الإكرامية النقدية لأسر الشـهداء الأشـد فقراً بواقع 30 ألـف ريال لعدد ٣ آلاف 

أسرة بإجمالي ٩٠ مليون ريال عبر الحوالات المالية النقدية. 
ودعـا جران أسر الشـهداء في المحافظـات إلى التوجّـه لاسـتلام المبالغ المالية 

ة بمشروع الإكرامية النقدية من أقرب مركز صرافة.  الخَاصَّ
وأشَـارَ المديـر التنفيـذي للمؤسّسـة إلى أن هذا المشروع يأتي ضمن سلسـلة 
مشاريع تنفذها المؤسّسة في شهر رمضان المبارك للتخفيف من معاناة تلك الأسر 
التي تعيش ظروفاً صعبة نتيجة العدوان والحصار، مشـيداً بجهود وتفاعل كُـلّ 

الخيرين ورجال الأعمال والتجار الذين يساهمون في دعم مشاريع المؤسّسة. 

وجاذئٌ صئطغئ في الةعف تظةحُ في إظعاء بأر دام 30 ساطاً
 : طاابسات 

والرسـمية  الشـعبيةّ  للجُهـود  اسـتمراراً 
والقلبيـة المسـتجيبة لدعـوة القيـادة لإخمـاد 
الثـارات وتوحيد الصف اليمني وترسـيخ حالة 
الإخاء والتسـامح والتصافح، نجحت وسـاطةٌ 
قبلَيـة بمحافظة الجوف، أمس، في إنهاء قضية 
قتـل بـين قبائـل آل داوود وآل القمـلي بمدينة 
العنـان، وقعـت قبـل 30 عاماً، في حـين تزامن 
ذلك مـع إنهاء قضيـة قتل أخُـرى في محافظة 

البيضاء. 
لـح القبـلي بالجـوف، قامـت لجنةُ  وفي الصُّ
الوسـاطة المكونة مـن وكيل المحافظة حسـن 
القاسـمي ومدير مديرية العنان حسن بن قائد 
شريفـة، بقصـد قبائل آل داوود، وعلى رأسـهم 
عبدالله محسـن داوود بمديريـة العنان، وفقاً 

للأعراف والأسـلاف القبليـة، للمطالبة بالعفو 
والمسـامحة إزاء مقتـل المجنـي عليه محسـن 
أحمـد داوود، مـن قبل الجاني أحمـد بن ناجي 

قملان. 
ورحّبـت قبائـل آل داوود بلجنـة الوسـاطة 
وأعلنت العفو عـن الجاني والتنـازل لوجه لله 
تعـالى واسـتجابةً لدعوة قائد الثـورة في إصلاح 
ذات البين، مؤكّـدةً الحرص على توحيد الجبهة 
الداخليـة ونبـذ الخلافـات وتفويـت الفرصـة 
على المتربصـين، تمزيق الصـف الوطني وإثارة 

المشاكل القبلية. 
إلى ذلـك نجحـت وسـاطة قبيلـة بمحافظة 
البيضـاء، إنهـاء قضيـة قتل بين آل السـباعي 
بمديرية العرش وآل الطماحي من أبناء مديرية 

الرياشية، مضى عليها ثمََانِي سَنوََاتٍ. 
وخلال الموقف الذي تقدّمـه وكيل المحافظة 

صالح الجـوفي، وقيادات تنفيذية وشـخصيات 
اجتماعيـة، أعلـن أوليـاء دم المجنـي عليه علي 
السـباعي العفو عن الجاني صـادق الطماحي 

لوجه الله وتشريفاً للحاضرين. 
وأكّــد الوكيـل الجـوفي، أن حَــلّ القضيـة 
يترجم دعوة القيادة الثوريـة لحل قضايا الثأر 
وتوحيـد الصـف لمواجهـة العـدوان الأمريكـي 
السـعوديّ الإماراتي، مشيداً بموقف أولياء الدم 
من آل السـباعي وعفوهم عن الجاني والتنازل 
عـن القضية، والذي يعكس حرصَ الجميع على 

تعزيز قيم التسامح والإخاء. 
فيمـا أكّــد عضوا لجنـة الوسـاطة القبلية 
مديـر مديرية الشريـة ياسر إدريس، والشـيخ 
حسـان السـلالي، أن إنهاءَ قضايا الثأر رسـالة 
اليمنيـين،  بصمـود  وأدواتـه  العـدوان  لقـوى 

وتماسك الجبهة الداخلية. 

شغما تط تَـضُّ صدغئ صاض شغ الئغداء طدى سطغعا 8 جظعات:

 : خاص 
مع نجـاحِ «صفقـة رمضـان» لتبادل 
الأسرى مـع تحالـف العـدوان الأمريكـي 
بـرزت  وأدواتـه،  الإماراتـي  السـعوديّ 
التـي  المأسـاوية  المظاهـر  مـن  العديـدُ 
كشـفت مـدى انحطـاط ودنـاءة تحالف 
العـدوان ومرتزِقتـه، في التعامـل مع هذا 
الملِف كوسـيلة للابتزاز وتحقيق مكاسـب 
عسكرية وسياسية غير مشروعة، في حين 
بينّت مدى تعويـل قوى العدوان والمرتزِقة 
عـلى اختطاف الأبريـاء والمدنيـين أياً كان 
جنسُـهم؛ وذلـك بغـرض ابتـزاز الطـرف 
الوطني ومقايضته على أسرى العدوّ الذين 
تـم أسرهم في الجبهـات؛ وذلـك لأنََّ العدوّ 
يـدرك حقيقـة حـرص صنعاء عـلى رفع 

الظلم عن كاهل كُـلّ اليمنيين. 
ـة  ومـع مـا تحدثـت بـه الصـور الخَاصَّ
بالمختطفـين منذ سـنوات ما قبـل العدوان، 
وغيرهـا مـن المشـاهد الأخُرى التـي أكّـدت 
مدى إفلاس العدوّ ومرتزِقته في تسـييس هذا 
العمل واستخدامه كورقة للتنكيل باليمنيين 

والضغط للحصول على مكاسـبَ سياسـيةٍ 
وعسـكرية غير مشروعة، أكّـد وزيرُ حقوق 
الإنسـان علي الديلمـي أن «هنـاك مجموعةً 
من القضايا بحاجة إلى النقاش بشكل دقيق 

كشكاوى الاختطاف». 
ولفـت وزيرُ حقوق الإنسـان إلى أن حزبَ 
«الإصلاح» العميل اسـتغل اختطاف سـميرة 
مـارش في المراوغـة، منوِّهًـا إلى أن المرتزِقـة 
يتعمـدون إخفاء العديد من الأسرى، مؤكّـداً 
على ضرورة التحَرّك العاجل لحسم هذا الملف 

كليٍّا. 
بحـق  المرتزِقـة  انتهـاكات  سـياق  وفي 
الأسرى، قـال الديلمي «لقـد رصدنا ما يقوم 
بـه المرتزِقـة مـن تعذيـب في مـأرب والمخاء 
وتعـز بحق الأسرى والمعتقلـين»، لافتاً إلى أن 
«هناك العشرات في السـجون السرية بمأرب 

ويمارس المرتزِقة بحقهم أنواع العذاب».
لـم  الأسرى  بيـع  أن «عمليـة  وَأضََــافَ 
تحصـل في التاريـخ إلا مع حـزب «الإصلاح» 
والأسرى  المواطنـين  ببيـع  يقـوم  الـذي 

للسعوديةّ». 
وأكّــد أن «هنـاك مخالفـات كبـيرة من 

قبل المرتزِقـة، والمجتمع الدولي يغض الطرف 
يواصلـون  المرتزِقـة  أن  إلى  منوِّهًـا  عنهـا»، 
وبشـكل متصاعد المماطلة والابتزاز بشـكل 

كبير في مِلَفِّ الأسرى والمختطفين. 
إلى ذلـك، روى عـددٌ مـن الأسرى جوانـب 
بسيطة من تعامل النظام السعوديّ وعملائه 
مـع هذا الملف وجعله وسـيلةً للابتزاز، حَيثُ 

ذكر أحد المعتقلين لدى النظام السعوديّ منذ 
أكثر مـن 14 عاماً حكاية اسـتغلال النظام 
السعوديّ لحملات الاختطاف والاعتقال التي 

يمارسها. 
وقال المعتقل المحرّر فيصل مسـتور: «تم 
استدراجي من اليمن عام 2009م إلى الحدود 

السعوديةّ وقاموا باعتقالي». 

ولفـت إلى أنـه «لا يوجـد سـقف زمنـي 
لاعتقـال اليمنيـين في السـعوديةّ»، في تأكيدٍ 
على الوحشـية والحقد الدفين الذي يظهر به 

النظام السعوديّ تجاه اليمنيين. 
وقـد نـوّه مسـتور إلى أن «هنـاك يمنيين 
بـدون محاكمـات في معتقـلات السـعوديةّ 
ووجدت معتقلين هناك منذ عشرين سنة». 

وهنـأ المعتقـل المحـرّر مسـتور، القيادة 
الثوريـة والسياسـية عـلى الجهـود المبذولة 
في سـبيل تحرير كُــلّ اليمنيين من سـطوة 

النظام السعوديّ. 
يشـار إلى أن هنـاك العـشرات ممـن تـم 
تحريرهـم بصفقـات تبـادل مـع العـدوان 
ومرتزِقتـه، كانـوا ممـن اختطفهـم حـزب 
«الإصـلاح» العميـل وقـام ببيعهـم للنظام 
السـعوديّ المجـرم، في حـين يمثـل الدكتـور 
مصطفى المتـوكل (أكاديمي يمني) نموذجاً 
للاعتقـالات والاختطافـات التـي يمارسـها 
حزب «الإصـلاح» بدون أي مـبررّ غير بحثه 
ومقايضتهـا  وقمـع  ابتـزاز  وسـائل  عـن 
بمكاسـب مالية وعسـكرية وسياسية غير 

مشروعة. 

الثغطمغ: تجب «الإخقح» غمارسُ اقخاطاشات واقساصاقت وبغع الدتاغا لطسسعدغّئ بشرض اقباجاز والمصاغدئ غغر المحروسئ
طساصضٌ طظ 2009م تط تترغره: السةعنُ السسعدغّئ تسب بالغمظغغظ المثاطفغظ وق جصش زطظغ لثى المةرم الثاذش 

 ططش افجرى ضأتث أوجه اقباجاز السسعديّ – «الإخقتغ»
اخاطافٌ لفبرغاء وتدمغظعط شغ ضحعشات الائادل..

وخعلُ 13 خغاداً إلى التثغثة بسث خمسئ أحعر طظ اتاةازعط في السعدان
 : طاابسات 

أشـاد محافـظُ الحديدة محمد عيـاش قحيم بجهـود لجنة 
متابعـة وحمايـة قضايا الصياديـن ودورها الفاعـل في متابعة 
الإفـراج عن 13 صيـاداً كانوا محتجَزين منذ خمسـة أشـهر في 

السودان. 
وكان صيـادون تـم اختطافُهـم أثناء تعطـل قاربهم عرض 
البحر وسـجنهم لدى سـلطات بورت سـودان، تم الإفراج عنهم 
بعـد تكليـف لجنة حمايـة الصيادين لمحـامٍ هنـاك ودفع هيئة 

الزكاة الغرامات التي حكمت بها ضدهم رغم عدم ارتكابهم أية 
مخالفات. 

وأثنـى المحافظ قحيـم، خلال اسـتقبال، الصياديـن المفرَج 
عنهـم ومعه عدد من قيادات هيئتي المصائد السـمكية والزكاة، 
عـلى الهيئة العامة للـزكاة لتكفلهـا بالغرامات الماليـة التي تم 
الحكمُ بها عليهـم وإيلاء أسرهم العنايـةَ والاهتمامَ خلال فترة 
الاحتجـاز.  واعتـبر اختطـافَ وسـجنَ الصياديـن في السـودان 
ةً، وأنهم من الباحثـين عن لقمة العيش ولم يثبت  جريمـةً خَاصَّ
تورطهم بأية تجاوزات سـوى أنهـم يعملون في مهنة الاصطياد 

للحصول على رزق أسرهم. 
فيمـا أوضح نائب رئيـس الهيئة العامة للمصائد السـمكية 
في البحـر الأحمر محمد العميسي، أنه تم الإفـراج عن الصيادين 
بتعاون وتنسـيق مشـترك بين هيئـة المصائد وقيـادة المحافظة 
وهيئـة الـزكاة ومكتبهـا بالمحافظـة ولجنـة صنـدوق دعـم 

الصيادين. 
مـن جانبه أكّــد نائب مديـر مكتـب الهيئة العامـة للزكاة 
بالمحافظـة محمد الوسـع، أنه تم متابعـة الصيادين والاهتمام 
بأسرهـم أثناء سـجنهم واختطافهم لأكثر من خمسـة أشـهر 

وتسـديد الغرامـات الماليـة التي تـم الحكم بها عليهـم من قبل 
سلطة بورت سودان. 

بدورهـم أوضح الصيـادون، أن قاربهم تعـرض لعطل أثناء 
ممارستهم الصيد في البحر، فاتجهوا إلى أقرب مكان لهم بالقرب 
من السـودان، وتم احتجازهم ومصادرة القارب ومعداتهم وكل 
ما يملكونه وسـجنهم والحكم على كُـلٍّ منهم بغرامة 300 ألف 
جنيه سـوداني.  وأكّـدوا أنه تمت معاملتهم بقسـوة خلال مدة 
سجنهم وتنفيذ أعمال شـاقة رغم الوضع الصحي الحرج الذي 

يعاني منه بعضُهم. 



3
الاثنين

العدد

26 رمضان 1444هـ..
17 إبريل 2023م

(1633)
 

 : خاص 
وصلت إلى مطـار صنعاء، الأحـد، الدفعةُ 
والمعتقلـين  الأسرى  مـن  والأخـيرة  الثالثـة 
رمضـان،  بصفقـة  المشـمولين  المحرَّريـن 
وتضمنـت هـذه المختطفة سـميرة مارش، 
وعدداً من المدنيين الذيـن اختطفهم المرتزِقةُ 
في مأرب، وقد تم استقبالهُم بترحيب رسمي 
وجماهـيري كبـير، تزامَـنَ مع الإعـلان عن 
صفقـة مقبلـة سـيتم عقدها للإفـراج عن 
1400 أسـير مـن الطرفين، وسـط تأكيدات 
عـلى مواصلـة الجهـود حتـى تحريـر كافة 

الأسرى من سجون العدوّ. 
وشـملت الدفعـة الثالثـة والأخـيرة مـن 
صفقـة رمضـان 105 مـن أسرى الجيـش 
واللجـان والمدنيـين المعتقلـين والمختطفين، 
وصلـوا عـلى متـن رحـلات جويـة إلى مطار 
صنعـاء، مقابـل 88 مـن أسرى المرتزِقة تم 

نقلهم جَوٍّا إلى مأرب. 
وتضمنت هذه الدفعةُ المختطَفةَ سـميرة 
حـزب  مرتزِقـة  اختطفهـا  التـي  مـارش، 
«الإصلاح» مـن منزلهـا في محافظة الجوف 
عام 2018، ورفضوا كُـلّ الجهود والعروض 
الثوريـة  والقيـادة  صنعـاء  قدمتهـا  التـي 
والسياسـية، للإفراج عنها، طيلـة أكثر من 
خمس سـنوات، في انتهاك فاضح ومخز لكل 
القيم والقوانين الإنسانية والعادات والتقاليد 

اليمنية. 
وأوضح رئيسُ اللجنة الوطنية لشـؤون 
الأسرى، عبـد القـادر المرتـضى، أن صنعاء 
أطلقت، مقابل الإفراج عن سميرة مارش، 
الإجراميـة  الخلايـا  عنـاصر  مـن  أربعـةً 
للمرتزِقة، والذين كان قد تم الحكم عليهم 
اسـتخباراتية  أعمـال  لممارسـة  بالإعـدام 
لصالـح العـدوّ، حَيـثُ عمـد المرتزِقـة إلى 

استخدامِ «مارش» كورقة مساومة لإطلاق 
هـذه العنـاصر، في سـلوك مخـزٍ يكشـف 
انتهازيتهم الفاضحة في التعاطي مع مِلف 

الأسرى الإنساني. 
مختطَفين  وتضمنت هذه الدفعـة أيَـْضاً 
مـن أسرة آل «الأمير» الذين اعتـدى مرتزِقة 
حـزب «الإصـلاح» على بيوتهـم ومنازلهم في 
مأرب، وارتبكوا بحقهم إحدى جرائم الإبادة 
والتهجـير البشـعة التـي يمتلئ بها سِـجِلُّ 

المرتزِقة. 
وقـد حرصت القيـادةُ الوطنية على إدراج 
هـذه  ضمـن  المختطفـين  وهـؤلاء  مـارش 

الصفقـة، كبادرة إنسـانية وأخلاقية؛ لإزالة 
ما يمثله اسـتمرارُ اختطافهم من عارٍ يمَُسُّ 
شرفَ اليمنيـين ويـسيء إلى أعـراف القبيلـة 

اليمنية والشعب اليمني. 
ومع إتمـام الصفقـة التي تـم بموجبِها 
الجيـش  أبطـال  مـن  أسرى   706 تحريـرُ 
واللجان والمعتقلين من سـجون العدوّ، أعلن 
رئيس اللجنة الوطنية لشـؤون الأسرى، أنه 
من المقـرّر عقد صفقة جديـدة للإفراج عن 
700 أسير من الجانب الوطني مقابل مثلهم 
من جانب العدوّ، وذلك ضمن الجولة القادمة 
مـن تفاهمـات ومفاوضـات الأسرى التـي 

ترعاها الأمم المتحدة. 
ومن المقـرّر انطلاق الجولـة القادمة من 
مفاوضات الأسرى في شـهر مايو المقبل، بعد 

أن تحدّد الأمم المتحدة مكانَ أعمالها. 
وأكّــد المرتـضى أن قيـامَ مرتزِقـة حزب 
«الإصـلاح» باختطاف سـميرة مـارش مثلّ 
وصمـة عـار لـن تنمحـيَ عن جبـين حزب 

«الإصلاح». 
وعـبرّ عن اعتذاره الشـديد لـكل العائلات 
التـي لـم يتم تحريـر أبنائهـا الأسرى ضمن 
اسـتمرارَ الجهود  هـذه الصفقـة، مؤكّــداً 
لتحريرهـم جميعـاً من سـجون ومعتقلات 

العدوّ. 
وكشف رئيس لجنة شـؤون الأسرى أنه: 
«لا يـزال لـدى صنعـاء العديـدُ مـن الأوراق 
للضغط على المرتزِقة؛ مِـن أجل تحرير بقية 
ناً الحرصَ الشديدَ لقائد الثورة  الأسرى» مثمِّ
السيد عبد الملك بدر الدين الحوثي على إنجاز 

هذا الملِف الإنساني. 
وكان قائدُ الثورة قد بارك، في وقت سابق، 
مـا تم إنجازُه خلال هـذه الصفقة، مطمئناً 
العمـل  بـأن  الأسرى  بقيـة  وعائـلات  أسرََُ 
متواصل؛ مِن أجل اسـتمرار عمليات التبادل 

وُصُـولاً إلى تحرير كُـلّ الأسرى. 

المثاطَفئ جمغرة طارش ترة بسث أضبر طظ خمج جظعات طظ المساظاة شغ جةعن طأرب

خقل اجاصئاله لفجرى المترّرغظ ضمظ خفصئ رطدان 

تقارير

الثشسئ افخيرة طظ أجرى وطثاطفغ «خفصئ رطدان» تثضّر بةرائط طرتجصئ «الإخقح» 

الرئغج: جظئثل صخارى جعثظا لاترغر بصغئ افجرى طظ جةعن السثوّ طعما ضان البمظ

سئث السقم غئارك إظةاز خفصئ رطدان وغثسع قجاضمال طا تئصى طظ ططش افجرى 

 : خاص 
بـارَكَ رئيـسُ المجلـس السـياسي الأعلى، 
مهدي المشـاط، إتمام صفقـة رمضان، وما 
بذلتـه اللجنـةُ الوطنية لشـؤون الأسرى في 
هذا الملف، وتعهّـد ببذل كُـلّ الجهود الممكنة 
لتحريـر بقيـة الأسرى وإعادتهم إلى أسرهم 

مهما كان الثمن. 
الرئيـس  هنـّأ  لهـم،  اسـتقباله  وخـلال 
ـاط الأسرى المحرَّرين وعائلاتهم وكافةَ  المشَّ
أبناء الشـعب اليمني، بإتمـام هذه الصفقة 
التـي وصفها بأنهـا «انتصار كبـير وفرحة 
هًا الشـكر للجنـة الوطنية  عظيمـة»، موجِّ
لشـؤون الأسرى عـلى متابعتهـا الُمسـتمرّة 

لتحريرهم من سجون العدوّ. 
وأكّـد الرئيس المشـاط، خلال اسـتقباله 
للأسرى المحرّرين، أن قائد الثورة السيد عبد 
الملك بدر الدين الحوثي «يتابع لحظةً بلحظة 

الجانبَ الإنسـاني»، وأن تحرير الأسرى كان 
ولا يزال من أولويات صنعاء. 

وأوضـح أن تحالـف العـدوان ومرتزِقته 
سـعوا طيلةَ السـنوات الماضية إلى تسـييس 
هـذا الملِـف الإنسـاني، «ووضعـوه للمزايدة 
السياسية»، في إشارة إلى محاولاتهم المتكرّرة 
لربـط مِلـف الأسرى بالمتغيرات السياسـية 

والعسكرية، ولتوظيفه بشكل عدواني. 
أن  المحرّريـن  لـلأسرى  الرئيـس  وأكّــد 
عائـلات  هَـمَّ  «تعيـشُ  الوطنيـة  القيـادةَ 
الأسرى»، وأن «هذا الهَمَّ باقٍ ومُسـتمرٌّ حتى 

تحرير كُـلّ أسير من قبضة العدو». 
وكشـف الرئيـس لـلأسرى المحرّرين، أن 
مرتزِقـة العـدوان ركّزوا خـلال المفاوضات 
الأخيرة عـلى المطالَبة بإخراج أقاربهم فقط، 

«ولم يهتموا حتى بزملائهم ومقاتليهم». 
وكان رئيـس اللجنـة الوطنيـة لشـؤون 
الأسرى قد كشـف في وقت سـابق أن الطرفَ 
الآخر رفـض التفـاوُضَ على عـدد كبير من 

أسراه، وعلى رأسهم أسرى عملية «نصر من 
الله». 

صنعـاء  أن  المشـاط  الرئيـس  وأوضـح 
«خاضـت العديـدَ مـن الجـولات؛ في سـبيل 
الإفـراج عـن الأسرى رغـم العراقيـل التـي 

وضعها الأعداء». 
وأكّــد أنه في: «سـنوات العـذاب والفراق 
مكّننا اللهُ بفضله من تكوين قوة وترسـانة 
عسكرية تحمي الأرضَ وتدافع عن الشعب، 
وكفيلة بدحـر الغزاة والمحتلّين»، في رسـالة 
طمأنـة للأسرى بـأن تضحياتهـم لم تذهبَ 

هدرًا. 
وحـثَّ الرئيـسُ الأسرى المحرَّريـن عـلى 
المحافظة على روحيتهـم الإيمانية وثباتهم؛ 

لمواصلة الدرب حتى تحقيق الانتصار. 
ووجّـه الرئيـسُ رسـالةً لبقيـة الأسرى 
دَ فيها ببـذل قُصارى الجهد  وعائلاتهـم تعهَّ
الثمـنُ  كان  مهمـا  تحريرهـم  سـبيل  في 

والتحديات. 

 : خاص 
بارك رئيسُ الوفد الوطنـي، ناطقُ أنصار الله، محمد 
ناً  عبد السلام، إتمامَ صفقة رمضان لتبادل الأسرى، مثمِّ
اً عن  جهـودَ اللجنـة الوطنيـة والصليب الأحمـر، ومعبرِّ
الأمل باستكمال إنجاز ما تبقى من هذا الملِف الإنساني. 

وقال عبد السلام، في تصريح عقب وصول الدفعة 
الأخيرة من أسرى ومعتقلي صفقة رمضان: «نبارك 
لأسرانا المحرّرين تمام الصفقة الأولى مقابل تسـليم 
أسرى سـعودييّن وسـودانيين وآخريـن، شـاكرين 
للجنـة الوطنيـة لشـؤون الأسرى ما قامـت به من 

جهود». 
وَأضََـافَ «نشـكُرُ الصليب الأحمر والأمم المتحدة على 

ما قدمته من تسـهيلات، على أمل استكمال ما تبقى من 
هذا الملف الإنساني الهام». 

وأعلن رئيـسُ اللجنة الوطنية لشـؤون الأسرى، عبد 
القادر المرتضى، أنه سـيتم عقد صفقـة جديدة للإفراج 
عـن 1400 أسـير بالمناصَفة من الطرفـين، وذلك ضمن 
الجولـة القادمـة من مفاوضـات وتفاهُمـات الأسرى، 

والتي من المقرّر أن تنطلق في شهر مايو القادم. 

المرتدى: جغاط سصث خفصئ جثغثة لقشراج سظ 1400 أجغر طظ الطرشغظ 

ا وخمسئ جعداظغغظ و2 طظ المرتجِصئ 350 طترّراً غخطعن ططار خظساء طع طشادرة 15 جسعدغًّ
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تالئُ العحاحئ الاغ تسخش بالضغان الخعغعظغ أوخطئ رجالئ بأظه أضسش طظ بغئ السظضئعت

 :  طتمث ظاخر تاروش:
يعَُدُّ إحياَءُ يوم القدس العالمي الذي أسّسه 
سـماحةُ الإمام المجاهـد روح الله الخميني، 
محطةً سـنويةً هامةً يجتمعُ خلالها محبو 
الأقصى الشريـف من مختلف بلـدان العالم؛ 
للتذكـير بالمعانـاة التـي يتعـرَّضُ لهـا أبناءُ 
القدس الشريف من قبل الصهاينة، والتنديد 
القـدس  لهـا  يعـترض  التـي  بالانتهـاكات 

الشريف بشكل متكرّر من قبل المحتلّين. 
ويعتـبر إحياَءُ هـذه المناسـبة تأكيداً على 
الموقف الثابت والراسخ في مواجهة الصهاينة 
وضرورة خروجهـم مـن الأقـصى الشريـف 

وفلسطين المحتلّة. 
ويوضح قنصل السـفارة اليمنية في إيران 
مستشـار الداخلية، عدنان قفلـة، أن إحياَء 
يـوم القدس العالمي يأتـي في وقت بلغت فيه 
الهمجيـة اليهوديـة ذروتهَا مـن اقتحامات 
متكرّرة للمسـجد الأقصى ومنـع المعتكفين 
والمصلين، معتبراً اختيـار موعد الاقتحامات 
المتزامـن مع شـهر رمضـان المبـارك تحدياً 

واضحاً لجميع المسلمين ومشاعرهم. 
لَ مسـؤولية  ويرى أن على المسـلمين تحمُّ
القيـام بواجبهـم تجـاه أولى القبلتين وثالث 
الحرمـين الشريفـين، في إعـلان الـبراءة من 
أعـداء الله، والتعبير عـن الموقف الذي يرضي 
اللـه، ونصرة المقدسـات الإسـلامية، معتبراً 
ا وتعبيراً  يوم القـدس العالمـي أنموذجًا حيٍـّ
عـن مدى تمسـكنا كمسـلمين بمقدسـاتنا 
ووحدتنا في حمايتها وواجبنا في الدفاع عنها. 
من جهته يقول الشـاعر والأديب اليمني 
إبراهيـم الهمدانـي: إن إحيـَاء يـوم القدس 
العالمـي يمثـل أهميةّ كبيرة؛ نظـراً لخطورة 
والسـياسي،  والعسـكري  الأمنـي  الوضـع 
وتداعياتهـا،  الراهنـة  الأحـداث  وتطـورات 
على عدة مسـتويات؛ حَيثُ تشـهد السـاحة 
الفلسـطينية تصعيـداً صهيونيـاً مُسـتمرّاً، 
لـه خصوصيتـه الزمانيـة والمكانية، سـواءً 
عنـد مقارنته بالحـالات المماثلـة في الأعوام 

الماضية». 
ويوضح أن تصعيدَ الصهاينة يأتي؛ بهَدفِ 
كسر قدسـية المكان المسـجد والزمان شهر 
رمضـان المبـارك في نفوس وقلـوب ووجدان 
الشـعوب العربيـة التـي مـا زالـت رافضـة 
لتواجـده الطـارئ، ومتمسـكة بشـعائرها 
ومقدسـاتها، لافتـاً إلى أن الشـعوب العربية 
تقف عاجزة؛ بسَـببِ قمع أنظمتها الحاكمة 
ـةً في ظل التقارب السـعوديّ  العميلـة، خَاصَّ
الإيرانـي السـوري مؤخّراً، وإشـغال العراق 
بشـؤونه الداخلية، الأمر الـذي جعل الكيان 
الصهيونـي ومن خلفه أمريـكا يظنون أنهم 

قد فككوا قوة محور المقاومة». 
ويضيـف: «إذ لـم يبـقَ غيرُ حـزب الله في 
لبنان، وأنصار اللـه في اليمن، وبما أن اليمن 
الاقتصاديـة  أوضاعـه  في  أذُنُيَـه  إلى  غـارق 
والإنسانية المتفاقمة، ولبنان غارقٌ في أزماته 
احتمـال  فَــإنَّ  والسياسـية،  الاقتصاديـة 
تدخلهمـا أوَ وقوفهمـا إلى جانـب المقاومـة 

الفلسطينية ضئيلٌ جداً». 
سياسـة  سـعي  عـلى  ويتابـع: «عـلاوةً 
المقاومـة  بفصائـل  للتفـرد  الاحتـلال 
الفلسـطينية، في الداخـل الفلسـطيني، كُـلٌّ 
اقتحامـات  سـتكون  وبالتـالي  حـدة،  عـلى 
المسـجد الأقصى من قبل القوات الصهيونية، 
زمانيـاً  انتهـاكاً  المسـتوطنين،  وقطعـان 
ومكانيـا؛ً لجـس النبـض وقيـاس رد الفعل 

المقاوم، خارجياً أكثر منه داخلياً». 
عامـةً  فلسـطيَن  الهمدانـي  ويعتـبر 
ةً، قضيةَ المسـلمين المركَزية  والقـدسَ خَاصَّ
المصيرية  ومعركتهم  الجمعية  ومسؤوليتهم 
الحتميـة وليسـت أمـرًا شـخصيٍّا يعُنىَ به 
الفلسـطينيون وحدَهم، مؤكّــداً أن تحقيقَ 
حضـور وجاهزية محـور المقاومة؛ للتدخل 
والدفاع عن القدس والمقدسـات، ومسـاندة 
العمليـات البطولية في الداخل الفلسـطيني، 
هـو الطريـق الوحيـد إلى كـسر العنجهيـة 

الصهيونيـة، وإيقاف اعتداءاتها الُمسـتمرّة، 
وانتهاكاتها المتكرّرة بحق الأرض والإنسـان 

والمقدسات. 
 

أترار السالط غحثون: أوعظ 
طظ بغئ السظضئعت:

ويأتـي يـوم القـدس العالمـي هـذا العام 
وسـط تحولات مهمة على السـاحة العربية 
والإسـلامية وتأثيراتهـا عـلى قضيـة العرب 
القضيـة  وهـي  ألا  المركزيـة،  والمسـلمين 
الفلسـطينية، حَيثُ تشـهد المنطقة تراجعاً 
ملحوظاً للهيمنة الأمريكية والغربية بشـكل 
عام، وتآكلاً ملموساً لقوة الردع الصهيونية، 
بحسـب ما يؤكّـده الناشط السياسي اليمني 

عبد العزيز أبو طالب. 
 ويؤكّــد أبو طالب أن قوة وأهميةَّ محور 
المقاومـة تتنامـى في مواجهـة تحالف الشر 
التطبيـع  دول  مـع  الصهيونـي  الأمريكـي 
والخيانة، مُشـيراً إلى أن حالة الهشاشة التي 

تعصـفُ بالكيان الصهيوني أوصلت رسـالة 
للعدو أنـه فعلاً أضعف من بيـت العنكبوت، 
وأن قوتـه وأجهزتـه الأمنيـة باتـت عاجزةً 
عن منع العمليـات الفدائية التـي يقوم بها 
أبطال فلسـطين، مردفاً بالقـول: «وَإذَا كان 
عاجـزاً في الأراضي المحتلّة فهو عن حزب الله 
أعجـز؛ وهو ما ظهر من طريقة تعاطيه مع 

الصواريخ التي أطلقت من لبنان». 
ويرى أبـو طالـب أن إحياَءَ يـوم القدس 
العالمـي رسـالة لـدول التطبيع التـي عوّلت 
عـلى الأمن بجوار الكيـان الصهيوني، ولكنه 
ظهـر عاجزاً عـن حمايـة نفسـه، مبيناً أن 
مـا يقوم بـه الكيـان الغاصب مـن تعدٍ على 
المصلين والمعتكفين في المسـجد الأقصى ليس 
إلا محاولة لتصدير أزمته على أسََاس أن ذلك 
سـيؤدي إلى توحيد وتماسك جبهته الداخلية 
المتشـظِّية، مردفـاً بالقول: «ولكـن يبدو أن 
النتائـج عكسـية، فالذي حـدث أن توحدت 
مسـتوى  عـلى  ليـس  المقاومـة  السـاحات 

الفصائـل الفلسـطينية ولكن خـارج حدود 
الأراضي المحتلّة». 

ويقـول: «إن إحيـَاء يوم القـدس العالمي 
في ظـل هذه التحولات سـيمنح دفعـةً قويةً 
تضـاف إلى قـوة وتماسـك محـور المقاومة، 
عـلى جـدوى نهـج  إضافيـاً  ويقـدم دليـلاً 
المقاومة التي بدأت تؤتـي ثمارها، ويحافظ 
عـلى بقـاء القضيـة الفلسـطينية حيـة في 
ــة، التـي أريد لها أن تنسـاها  وجـدان الأمَُّ
وفق ما يسـمى صفقة القرن التي سـقطت 

وتحطمت على صخرة الصمود والمقاومة». 
 

ضغانٌ طجغَّش:
بدوره، يقول السيد رضي أحمد الواحدي، 
وهـو إيرانـي الجنسـية والمتـولي القانونـي 
لمقـام السـيدة سـكينة بنـت أمـير المؤمنين 
الإمـام علي بن أبـي طالب والسـيدة فاطمة 
الزهراء -سـلام الله عليها- في داريا بدمشق 
السورية: «إن القدسَ الشريفَ من المقدسات 
التي يتوجب على جميع المسـلمين -بمختلف 
ا  طوائفهـم- الدفـاعُ عنه وليس ملـكًا خاصٍّ
بطائفـة معينـة أوَ حزب معين، كمـا أنه لا 

يعني الفلسطينيين أنفسهم». 
فَ والمليوني في  ويشير إلى أن الخروجَ المشرِّ
مسـيرات يوم القدس الشريف يدُخِلُ الكيان 
الغاصـب في دوامة محـور المقاومة وبحرها 
الوسـيع، لافتـاً إلى أن إسرائيـل تنزعـج من 
كُـلّ عمل يقوم به المسـلمون بشكل موحد، 
وأنـه مـن الطبيعـي أن تسـتفز؛ نتيجـةً لما 
تشـاهده مـن تعاظـم وانتصـار يحظى به 
محـور المقاومة، معتـبراً تلك الاسـتفزازاتِ 
زًا لمحـور المقاومة  الصهيونيـة عامـلاً محفِّ
وقوة رباطة جأش أبنـاء المقاومة، كما أنها 
بشـارةٌ لـكل المقاومـين والمقاومـات بقرب 

زوال إسرائيـل والتـي تتآكل وتنتحر بشـكل 
تدريجي. 

الناشـط  يبـارك  متصـل،  صعيـدٍ  وعـلى 
الإعلامي السـوري عـادل العودي، للشـعب 
فلسـطين  في  والمجاهديـن  الفلسـطيني 
والمرابطـين في الأقـصى بمناسـبة ثباتهـم في 
القدس، وبطولتهم وبسـالتهم الشـجاعة في 
كسر هيبة العدوّ وإذلاله، معتبراً ذلك الإنجاز 
ةً لإحياَء يوم القدس العالمي لهذا  ميـزةً خَاصَّ

العام. 
ويحكـي العـودي أن يومَ القـدس العالمي 
ــة العربية والإسلامية  مناسـبةٌ لتذكير الأمَُّ
وأحـرار العالـم بـأن لهم قضيـة لا يجب أن 
يغفلوا عنها مهما كانت الظروف والمتغيرات. 
ا  ويؤكّــد أن تلـك المناسـبةَ مهمـةٌ جِــدٍّ
ـــة حـول مظلوميـة الشـعب  لتوحيـد الأمَُّ
الفلسطيني، ومسـؤوليتها تجاه مقدساتها 
قضيتهـم  لنـصرة  فلسـطين  في  وأشـقائها 
العادلة، واسـتعادة الحـق المغتصب ونصرة 

الشعب الفلسطيني المظلوم. 
ويعتبر يوم القـدس العالمي نقطةَ الضوء 
التي أشـعلها الإمام روح اللـه الخميني عام 
١٩٧٩م الموافـق ١٣ رمضـان ١٣٩٩ه، عـلى 
إثـر احتـلال جنـوب لبنان مـن قبـل العدوّ 
أن تحمِلَ آخـرُ جمعة  الصهيونـي، مطالبـاً 
من رمضان يوماً عالميٍّا للقدس، كما تؤكّـده 
مديـرُ عام موقـع مجلة كواليـس اللبنانية، 

فاطمة فقيه. 
 وترى أن تأسـيسَ يـوم القـدس العالمي 
أعـاد للقدس بريقَه في قلوب المؤمنين وأحرار 
العالم، الذين تكاتفوا ووضعوا نصب أعينهم 
القـدس الشريـف منـارة النصر التـي تلوحُ 
للمقاومـين الذيـن يبذلـون الـروحَ لتحقيق 

الوعد الإلهي. 
امُ سلام مع الكيان  وتؤكّـد أنه لم تمر أيََّـ
الصهيونـي الغاصـب منذ أن نجـس طهارة 

أرض فلسطين واحتلها مغتصباً أرعنَ. 
وتلفـت فقيـه إلى أن إحيـَاء يـوم القدس 
العالمـي يشـكل رعبـاً وخوفـاً، وأن الكيـان 
الغاصـب يـرى في اجتماع ملايين المسـلمين 
نذيرَ شـؤم وتهديدًا ووعيـدًا لاجتثاث الكيان 

من الأراضي الفلسطينية. 
أمـا الناشـط الإعلامـي اللبنانـي كريـم 
الحلانـي، فيؤكّـد أن خطابـاتِ قادة محور 
ما السيد حسن نصر الله  المقاومة -لا سِــيَّـ
والسيد عبد الملك بدر الدين الحوثي- المتكرّرة 
نحو القـدس وضد الكيـان الغاصب، توحي 
بمـدى الاهتمـام الكبـير التي يوليـه المحور 

للقدس الشريف. 
مـن جهتهـا، تـرى الناشـطة الإعلاميـة 
الفلسـطينيين  أن  السـلامة  لمـا  السـورية 
صامـدون منذ حـرب ٦٨، وأن بني صهيون 
مشتتون ومنقسمون بين أنفسهم وغارقون 
في قضاياهـم، مؤكّـدة أن صون المقدسـات 
الإسلامية في القدس هو مسؤولية كبيرة على 

الجميع. 
وفي السياق ذاته، يؤكّـد الناشط السياسي 
اللبنانـي محمد شـكر، أن القـدس حاضرة 
في الضمـير والوجدان، ومنـذ أن أطلق الإمام 
الخمينـي آخرَ جمعة من شـهر رمضان من 
كُـلّ عام يـوم القدس العالمـي؛ ليعيدَ إحياَء 
ــة،  قضية القـدس في وجدان وحـاضر الأمَُّ
وليذكـر العالـم العربي والإسـلامي بأهميةّ 
بالنسـبة  المقدسـات  تعنيـه  ومـا  القـدس 

للمسلمين في معتقداتهم. 
ويذكـر أنه منذ أن تم إطـلاقُ يوم القدس 
لاستنهاض الشـعوب في السابع من آب عام 
١٩٧٩م تبنـاه الكثـيرُ مـن مسـلمي العالم، 
ويحتفَى به سـنوياً في آخر جمعة من شـهر 

رمضان المبارك. 
 ويلفـت إلى أن المناسـبةَ تحظـى بتزايـد 
التأييـد كُــلَّ عـام على مسـتوى الشـعوب 
الإسـلامية، واصفـاً إحياَءَ المناسـبة بالنقلة 
النوعيـة في توعية الشـعوب لمكانـة القدس 
واقتناعهم بـضرورة تحريرها والتضحية في 

سبيلها. 

شسالغات غعم الصثس السالمغ تاعجع والضغان الخعغعظغ غاآضض

سثظان صفطئضرغط التقظغسئثالسجغج ابع ذالإ

ابراعغط العمثاظغ جغث رضغ
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 : طتمث غتغى السغاظغ
ــة الإسلامية؛ ففي  فلسـطيُن الجرحُ الغائرُ في صدر الأمَُّ
الثاني من نوفمبر١٩١٧م تعهّد الإنجليزُ لليهود مما يسـمى 
بوعد بلفور بإقامة وطن قومي لهم من فلسطين؛ مما فتح 
الباب أمام الصهاينة لاحتلال فلسـطين واسـتباحة الأقصى 

الشريف في القدس. 
هذا الوعد المشـؤوم الذي أعطاه وزير خارجية بريطانيا 
آنذاك، آرثر بلفور، في رسـالةٍ منه إلى زعيم الجالية اليهوديةّ 
في بريطانيـا وولـتر روتشـيلد خلال فـترة الحـرب العالمية 
الأولى، حَيثُ كانت فلسـطين آنذاك تقع تحت سـلطة الدولة 
العثمانية ويعيش فيها أقلية يهودية، وعقب الحرب العالمية 
الأولى كانت السلطة القائمة في فلسطين ما بين العام١٩٢٣م 
وحتى العام ١٩٤٨م تحـت الانتداب البريطاني حتى أتت ما 
تعُـرف بـ»نكبـة» ١٩٤٨م والتي تم فيها الإعـلان عن قيام 
«إسرائيل» في ١٩٤٨/٥/١٥م والتي على إثرها وقعت معظم 
المناطق الفلسطينية تحت الاحتلال والسيطرة الإسرائيلية. 

وفي خـلال هذه الحقبة التاريخيـة وما تلاها كانت هناك 
مقاومة عربية وحروب اسـتنزافية مع العدوّ الصهيوني لم 
تفـضِ إلى شيء في تغيـير واقع الاحتـلال الصهيوني للأرض 
الفلسـطينية نتيجة التخاذل العربي والإسـلامي تجاه دعم 
الفلسطينيين أمام الكيان الإسرائيلي الذي كان يتلقى الدعم 
العسـكري والسـياسي والاقتصادي من أمريـكا وبريطانيا 
ودول الغـرب التي سـاهمت وبشـكل كبـير إلى الوصول إلى 
تمكين «إسرائيل» تحقيق نصر مشـكوك فيه في الحرب عام 
١٩٦٧م عـلى جيوش أربـع دول عربية هي العـراق والأردن 
وسـوريا ومصر فيمـا يعـرف بنكسـة ١٩٦٧م، وأدت هذه 
الحرب والتي كانت تسـمى في إسرائيل بحرب الأياّم السـتة 
إلى احتـلال إسرائيل لقطـاع غزة والضفـة الغربية والقدس 
الجـولان  وهضبـة  المصريـة  سـيناء  وصحـراء  الشرقيـة 

السورية. 
بعـد هـذه الحـرب التـي مكّنـت العـدوّ الصهيوني من 
السـيطرة والاحتـلال والهيمنـة عـلى فلسـطين والهيمنـة 
العسكرية على محيطها العربي والإقليمي، والذي مكّنه من 
ترسـيخ احتلاله للأراضي العربية يوماً بعد آخر وسـنة بعد 
أخُرى، وحتى محطة حرب السادس من أكُتوبر١٩٧٣م بين 
الكيان الصهيوني وداعميه الأمريكيين والغربيين من جهة، 
ومصر وسوريا من جهةٍ أخُرى، ورغم أن العرب تحدثوا أنهم 
حقّقوا فيها انتصارهم الأول على جيش العدوّ الإسرائيلي إلاَّ 
أن هذا الانتصار لم يحقّق للقضية الفلسـطينية ومظلومية 
الشـعب الفلسطيني أيةَ نتائج تفُضيِ لاستعادة أرضه ونزع 
حقوقـه من الصهاينـة؛ فالنصر العسـكري العربي في هذه 
الحرب قابله تمكين سـياسي واقتصادي لإسرائيل واعتراف 
ضمني من مصر وبعض الدول العربية بهذا الكيان، تجسـد 
في اتفّاقيـة كامـب ديفيد بين مصر وإسرائيـل عام ١٩٧٨م 
والتـي كان بموجبهـا التوقيـع عـلى اتفّاقية سـلام بينهما 
وانسحاب إسرائيل من سينا والأراضي المصرية التي احتلتها 
في العام ١٩٦٧م؛ وبهذا تـم تحييدُ مصر عن الصراع العربي 

الإسلامي لقرابة خمسة عقود. 
خلّف هذا الواقعُ العربي والإسـلامي المرير آثاراً سيئة 
بالتخاذل والانكسارات أمام إسرائيل التي مكّنت لها هذه 
الحالة المزرية والضعيفة للعالم العربي والإسلامي من أن 
تتوسع في أطماعها وترسخ احتلالها لفلسطين وتوسيع 
الاسـتيطان الصهيوني في الأراضي الفلسطينية والقدس 
الشريـف والدمـج الإداري لمدينـة القدس تحت السـيادة 
الإسرائيلية، وفي ظل هذا التخاذل العربي الإسـلامي تجاه 
فلسـطين والقـدس ظلت سـوريا هي الوحيـدة الداعمة 
للقضيـة الفلسـطينية والداعمـة والحاضنـة للفصائل 
الفلسطينية المقاومة للاحتلال الصهيوني، وظل موقفها 
ثابـت ومبدئي تجـاه فلسـطين برغم الضغوطـات التي 
كانـت عليهـا والحـروب التـي شـنت عليهـا وواجهتها 
والدمـار الذي لحـق بها والقتل الذي ارتكب ضد شـعبها 
مـن قبل أمريـكا والصهيونية ودول الغـرب والجماعات 
«الإرهابية» التي دعمتها ومونتها ودفعت بها السعوديةّ 

والإمارات وقطر. 
فلسـطين القضية العادلـة والمظلومية الكبيرة عاشـت 
غربـة للتخاذل العربي والإسـلامي والعالمي تجـاه معاناتها 
واسـتباحة واحتـلال أرضهـا من قبـل الكيـان الصهيوني 
الغاصب فلم يكن الدعم السـوري برغم أسبقيته وثباته هو 
ذلـك الدعم الذي يفي بالقدر مـن التمكين من تحرير أرضه 
واسـتعادة حقوقه من الكيان الغاصب وسط عالم ومحيط 
عربي وإسـلامي متخاذل معه ومع قضيتـه أمام ما يقابل 
من دعم كبير ومساندة قوية لهذا الكيان من أمريكا والغرب 
والأنظمـة العربيـة والإسـلامية العميلـة، وكانـت الثـورة 
الإسـلامية في إيران عام ١٩٧٩م الذي قادها الإمام الخميني 
-رحمـه الله- هي المحطة الفارقة في هذه الحقبة التاريخية 
والـذي قـد يعيـد للقضيـة الفلسـطينية بصيـص الأمل في 
تحريـك الميـاه الراكـدة التي ركـدت طويلاً في مسـتنقعات 
المحيط العربي والإسـلامي المتخـاذل فكانت هذه الثورة بما 
حملته من أهداف ومبادئ ومواقف تجاه فلسطين والقدس 
ـــة وبوصلة لاتجّاه  والأقصى الشريـف وجعلها قضية الأمَُّ

تحريرها من الكيان الغاصب والغدة السرطانية إسرائيل. 
تجسّـدت هذه المبادئ والمواقف الصادقة لهذه الثورة مع 
بدايتهـا وفي السـنة الأولى من تاريخ قيامهـا وتحديداً في ٢٠ 
رمضـان ١٣٩٩ هجـري الموافـق ١٩٧٩/٨/٥م في هذا اليوم 
والتاريخ، اقترح الإمام الخميني -سلام الله عليه- أن تكون 
آخر جمعة من شـهر رمضان هي يوم يسمى (يوم القدس 

العالمي). 

دعا الإمام الخميني كُـلَّ المسلمين في العالم إلى إحياَء هذا 
اليوم وتخصيصه لخلق الوعي في صفوفهم وتهيئة أنفسهم 
ليكونوا بمسـتوى المواجهة لأعدائهـم، وأن يعلنوا من خلال 
مسـيرات هذا اليـوم اتحّاد المسـلمين بجميـع طوائفهم في 
الدفاع عن الحقوق المشروعة للشـعب الفلسطيني؛ فالإمام 
الخمينـي عندمـا قدّم هـذا الاقتراح كان يدرك أن الشـعوب 
الإسـلامية قد يئسـت من أن تعمـل حكوماتها شـيئاً تجاه 
القضية الفلسـطينية وتجـاه الكيـان الصهيوني الغاصب؛ 
فقدم اقتراحه متجهاً به إلى الشـعوب وطلب منها أن تجعل 
هذا اليوم يوماً يسـمى «يوم القدس العالمي»؛ لأنََّ الشـعوب 
هـي المتـضررة وهـي الضحيـة وهـو يـوم يقظـة جميع 
الشعوب الإسلامية ومقدمة هامة لمنع المفسدين الصهاينة 

وإخراجهم من فلسطين والمقدسات. 
هذا المقترحُ (يوم القـدس العالمي) كان هو البداية الأولى 
س لوعي الشعوب  للعمل الجهادي التربوي الثقافي الذي يؤسِّ
ويقظتها وتوجيـه بوصلتها إلى عدوهـا الحقيقي والتهيئة 
الحقيقيـة للتحَـرّك الجـاد إلى تحريـر فلسـطين والقـدس 
وتطهـير المقدسـات مـن رجـس الصهاينـة وخلـق الوعي 
ــة تسـتطيع به ومن خلاله  وثقافة جهادية لأبناء هذه الأمَُّ
مواجهة أعدائهـا والانتصار عليهم بإعادة روح المقاومة إلى 
ـة تحمل  ــة، وأصبح يوم القدس العالمي ثقافةَ أمَُّ جسد الأمَُّ

من خلالها روحاً جهادية ودرباً إلى المقاومة والتحرير. 
وبعد مرور السـنوات، وُصُــولاً إلى مطلع القرن الحادي 
والعشريـن، وتحديـداً في اليمـن كان ظهور الشـهيد القائد 
السـيد حسـين بدرالدين الحوثي -رضوان اللـه عليه- وبما 

حملـه من مـشروعٍ قرآنـي وثقافـةٍ قرآنية قدمهـا للأمة, 
كان ذلـك محطة تاريخية فارقة وتحـولاً ثقافيٍّا كبيراً نحو 
ترسـيخ الوعي الشـعبي وإحياَء الـروح الجهادية المقاومة 
لكل أشـكال الباطل والظلم والتحرّر من العبودية والهيمنة 
ــة أمريكا وإسرائيل،  والاستكبار وتوجيه العداء لأعداء الأمَُّ
ــة الإسـلامية  ورسّـخ في المـشروع القرآني أن قضيـة الأمَُّ
الأولى هي قضية فلسطين والقدس الشريف، وليست قضية 
الفلسطينيين وحدَهم فقط، وكان الشهيد القائد قد أكّـد في 
أكثـر من محاضرة عن خطورة الصهاينة، وكشـف وفضح 

ــة الإسلامية.  مخطّطاتهم ومؤامراتهم ضد الأمَُّ
وفي محاضراته (يوم القدس العالمي)، بيّن الشهيد القائد 
الكثـير مـن الثقافات المغلوطـة التي أدََّت بها بـأن تصل إلى 
أدنـى درجات الضعف والهوان أمام اليهود ووضع الشـهيد 
ـة لكي تسـتطيع مواجهة أعدائها وضرب  القائد حلولاً للأمَُّ
أمثلة معاصرة (إيران - حزب الله) عندما انطلق مشروعها 
الجهـادي المقـاوم من القـرآن الكريم كيـف كان له الأثر في 
تصدع كيـان الصهاينة ورعـب متصاعد؛ جـراء مثل هكذا 
دول وحـركات إسـلامية تمتلك الوعي والقـوة والقدرة على 
المواجهة العسـكرية والسياسـية والاقتصاديـة في مواجهة 

الاستكبار الصهيوأمريكي. 
وبعد استشهاد السيد حسين بدرالدين الحوثي -رضوان 
الله عليه-، واصل السـيد القائد عبدالملـك بدرالدين الحوثي 
نهـج المقاومة والجهـاد المقاوم للمـشروع الصهيوأمريكي 
ـة، الغاصب المحتلّ لأرض فلسطين العربية،  المسـتهدِف للأمَُّ
المنتهك للمقدسات الإسـلامية في القدس والأقصى الشريف، 

ويحرص السـيد القائد ومعه الشـعب اليمنـي الوفي على أن 
يضـع القضية الفلسـطينية عـلى رأس سـلم أولوياته وأم 
ـــة التي يجـب التضامـن من معهـا ودعمها  قضايـا الأمَُّ

ومساندتها بكل الوسائل والإمْكَانيات الممكنة.
اسـتمر الشـعب اليمني والسـيد القائد في الاهتمام بكل 
التطورات التي تقع في فلسطين والقدس الشريف ومواكبتها 
عبر المسيرات والمظاهرات المندّدة بالانتهاكات والجرائم التي 
يرتكبها الصهاينة في فلسـطين والقدس والإحياَء السـنوي 
ليـوم القـدس العالمي في كُـلّ آخر جمعة من شـهر رمضان 
الكريم؛ انطلاقاً من استشـعار المسؤولية أمام الله سبحانه 
ــة الإسـلامية، ومنذ الوقـت المبكر كان  وتعـالى وأمـام الأمَُّ
موقفُ الشـعب اليمني وقائده واضحًـا وثابتاً تجاه القضية 
الفلسـطينية، موقفًا مبدئيٍّا ومعلَناً عبرّ عنه السيد القائد في 
كُـلّ خطاباته بمناسـبة يوم القـدس العالمي، ففي خطابه 
بمناسـبة يوم القدس العالمي عام ١٤٣٤ هجري قال السيد 
القائد: «إن هذا اليوم مهم وهو يوم المسؤولية ويوم الكرامة 
ــة كلمتهـا وتجدد بيعتها  وهـو اليوم الذي تقول فيـه الأمَُّ

لقضيتها الكبرى القضية الفلسطينية». 
وَأضََـافَ السـيد القائد في هذا السياق: «إن هذا اليوم هو 
يـوم مواجهة حالة التغييب المتعمد لهـذه القضية على كُـلّ 
المستويات؛ فهناك جُهدٌ كبيرٌ من العدوّ الأمريكي والإسرائيلي 
ـــة بكلها  لتغييـب قضية فلسـطين، التي هـي قضية الأمَُّ
والأقـصى الشريـف الـذي هو المقدَّس بالنسـبة للمسـلمين 
جميعـاً، وهذه القضيـة هي قضيتنا هي مسـؤوليتنا وهي 
قضية ترتبط بها عزة الأمة وكرامتها، والشعب الفلسطيني 
ــة بكلها ما يلحق به من ظلم من قتل من  هو جزء من الأمَُّ
ــة  هتـك للعرض من كُـلّ أشـكال الاضطهاد هـو تحدٍ للأمَُّ

بكلها وهو امتهان وجناية على الأمة بكلها». 
فُ للشـعب اليمنـي وقيادته  هـذا الموقـفُ المبدئـي المشرِّ
الحرة كان من ضمن الأسـباب التي شن بموجبها التحالف 
الصهيوأمريكي السعوديّ الإماراتي عدوانه المجرم وحصاره 
الجائر على الشـعب اليمني، وقد كشفت الأحداث والحقائق 
ذلك، وعكست المواقف الرسمية والشعبيةّ في كُـلّ الفعاليات 
والمهرجانات والمسـيرات والمظاهرات والمناسبات التي كانت 
ـةً في يوم  تقـام للتضامن مع الشـعب الفلسـطيني وخَاصَّ
القـدس العالمـي، عكسـت ردود العـدوّ الصهيونـي والدول 
المطبِّعـة معـه والمتحالفـة في عدوانها على الشـعب اليمني 
ةً عن مخاوفها ورعبها من  والتي كانت ردودًا غاضبةً ومعبرِّ
هذا الشـعب وهذه القيادة الذي لم يثنيه أوَ يرعبه أوَ يوقفه 
العدوان والحصـار عليه من أن يعلن مواقفـه القوية تجاه 

القضية الفلسطينية والقدس الشريف. 
ومـع الحضـور اليمنـي الُملفِـتِ في يوم القـدس العالمي، 
ةً في الأعوام الخمس الماضية، كان هو الأكبر والأضخم  خَاصَّ
خروجاً «وتفاعلاً» على المسـتوى الإقليمي والعالمي، وشـهد 
له بذلك العدوّ ووسائل الإعلام المختلفة، وقد عبرّ عنه السيد 
القائـد بقوله: (لقـد كان الحضور الكبير لشـعبنا العزيز في 
هـذه المناسـبة المهمة حضـوراً «مميزاً»، ونسـتطيع القول 
إن شـعبنا في الصـدارة في مدى اهتمامه بهذه المناسـبة على 
مسـتوى الوطن العربـي والواقع العربي بكلـه وغير غريب 
عـلى شـعبنا هـذا التفاعل مـع القضايـا الكـبرى القضايا 
الإيمَـانيـة والمصيريـة، التـي ينبغي أن نحـدّد فيها موقفنا 
مـن واقع انتمائنا الإيمَـاني الأصيل كشـعبٍ يمني وفي هذه 
المرحلة يظهر أهميةّ هـذا الموقف بالاعتبار الديني وباعتبار 

الواقع). 
إن العـدوان على الشـعب اليمني قد جـاء ليثبت بأن هذا 
الشـعب يتصدر ويصدّر موقفه الجهـادي والإيمَـاني، وأن 
جـزءاً كَبـيراً مـن معاناته جـراء العـدوان والحصـار عليه 
هو؛ بسَـببِ موقفه من القضية الفلسـطينية وهو يعكس 
صحـة توجّـهـه الإيمَـانـي والجهادي والوطنـي والقومي 
ــة الإسـلامية الأولى، في حين أن ما تتعرّض  تجاه قضية الأمَُّ
لـه اليـوم القضية الفلسـطينية مـن تجاهـل وتغييب من 
قبـل الأنظمـة العربيـة التـي هرولـت للارتمـاء في الحضن 
الصهيونـي والتطبيـع معه هي خيانة لفلسـطين وللقدس 
والأقـصى الشريف وكل المقدسـات الإسـلامية، وهو معيار 
واضح وفاضح أسـقط أقنعة النفاق لهذه الأنظمة المطبعة، 
والتي كانت تزايد بالتزييف والكذب والتضليل على شـعوبها 
ـــة عـبر عقود من الزمان باسـم فلسـطين  وشـعوب الأمَُّ
وقضيتهـا، ومكّنـت العدوّ من خـلال مواقفهـا وتطبيعها 
من أن يسـتمر في توسـعاته وقضمه للأراضي الفلسـطينية 
عـبر عمليات الاسـتيطان الصهيونـي، وتماديه السـافر في 

انتهاكاته للقدس والأقصى الشريف. 
فلسـطيُن القضيـة والمظلوميـة كانت ومـا زالت هي 
معيـارَ الفـرز للأنظمـة والـدول، التـي تقف مـع الحق 
الفلسـطيني أوَ تلـك التي تقـف مع الباطـل الصهيوني، 
واليوم فقد تكشـفت الحقائق وسـقطت الأقنعة المزيفة 
ــة  وتشـكّل لفلسطين محور مقاومة من أحرار هذه الأمَُّ
سـنداً وعوناً ودعماً لشـعبها ولكل مقاوميهـا، وللقدس 
والأقصى الشريف، واليمن وشعبه العظيم وقيادته الحرة 
الشـجاعة جـزءٌ من هذا المحور، ونسـق بـارز في مقدمة 
الصفوف لمحور المقاومة، بتأكيدٍ شـعبي للشـعب اليمني 
وتأكيدٍ رسـمي على لسـان قائده السيد عبدالملك بدرالدين 
الحوثـي الذي قـال: «إننـا نؤكّـد أننـا جُزءٌ مـن المعادلة 
التاريخية التي أعلنها السيد حسن نصرالله، في أن التهديد 
والخطـر على القدس يعني حرباً إقليميـة ونعتز بإخوتنا 
ــة ومحور الجهاد والمقاومة»،  الإسـلامية مع أحرار الأمَُّ
وهنـا قال اليمـن كلمته وقـال الأحرار كلمتهـم، وعادت 
روح المقاومـة والممانعـة إلى أجسـاد الشـعوب الحـرة، 
وباتت معركة «وعد الآخـرة» قريبة بأعين قيادات المحور 

وشعوبها الأحرار. 

«البعرة الإجقطغئ» ضاظئ المظصث بسث تقحغ روتغئ الخراع السربغ الإجرائغطغ وتخاسث الاثاذل السربغ والإجقطغ 

تحليل

 بغظ اتاقل بطث وتحرغث حسإ وإتغاء غعم الصثس السالمغ..
أُطـئ وتعغؤاعا لاترغر شطسطغظ
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محاضرة السيد 

يطَْانِ الرَّجِيمِ أعَُوذُ بِاللَّهِ مِنَ الشَّ
بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمنِ الرَّحِيمِ

الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِيَن، وَأشَـهَدُ أنَْ لاَ إلَِهَ إلاَّ اللَّهُ الْمَلِكُ 
دًا عَبدُهُ ورَسُـوْلهُُ  الْحَـقُّ الُمبين، وَأشـهَدُ أنَّ سَـيِّدَنا مُحَمَّ

خَاتمَُ النَّبِيِّين.
د، وَبـارِكْ عَلى  ـدٍ وعََـلىَ آلِ مُحَمَّ اللَّهُـمَّ صَـلِّ عَلى مُحَمَّ
د، كَمَـا صَلَّيتَْ وَباَرَكْتَ عَلىَ إبِرَْاهِيمَ  دٍ وعََلىَ آلِ مُحَمَّ مُحَمَّ
وعََـلىَ آلِ إبِرَْاهِيمَ إنَِّكَ حَمِيدٌ مَجِيـدٌ، وارضَ اللَّهُمَّ بِرِضَاكَ 
عَـنْ أصَْحَابِـهِ الأْخَْيـَارِ الُمنتجََبـين، وعََـنْ سَـائِرِ عِباَدِكَ 

الِحِيَن وَالُمجَاهِدِين. الصَّ
ـمِيعُ العَلِيم، وَتبُْ  الَّلهُمَّ اهْدِناَ، وَتقََبَّل مِنَّا، إنَّكَ أنتَ السَّ

عَلينَاَ، إنَّكَ أنتَ التَّوَّابُ الرَّحِيمْ.
أيَُّهَــــا الإخِْــــوَةُ وَالأخََوَات:   
ــلاَمُ عَلَـيكُْمْ وَرَحْـمَــةُ اللَّهِ وَبرََكَاتـُـه؛؛؛ السَّ

 تحدثنا عن: 
- نعمـة الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ» على الإنسـان، بنعمة 
البيان والنطق، والتحدث والتعبير باللسان، وما يتبع ذلك 

أيضًا من الكتابة.
- وأهميـة هـذه النعمـة في حيـاة الإنسـان، ودورها 
الواسـع في مختلـف شـؤون حياتـه، وكيف أنهـا تقوم 
عليهـا معاملات الناس، وتجري عليها شـؤون حياتهم، 

في مختلف أمورهم.
- ثـم الرقابة الإلهية على الإنسـان في اسـتخدام هذه 

النعمة.
- وأيضًا كيف أن الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ» أتاح للإنسان 
ا، لها أهميتها  استخدام هذه النعمة في مجالاتٍ مهمةٍ جدٍّ
الكبـيرة عـلى المسـتوى الإيمانـي، وفي التعامل مـع الله 
«سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»، أتـاح لـك، وأذن لك- كإنسـان- أن 
تستخدم هذه النعمة في التعامل معه هو، في العلاقة معه 
«جَلَّ شَـأنهُُ»، أن تتوجه إليه، من خلال الحديث معه من 
موقع العبودية، أنت كعبد لله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، تذكره، 
تدعوه، تناجيه، تتضرع إليه، تسـأله ما تريد، ما تحتاج 

ا. إليه، وهكذا، على نطاقٍ واسع، وهذه نعمةٌ كبيرةٌ جدٍّ
 من مجالات الاستخدام الإيماني ذات الأهمية الكبيرة، 
والتـي قـد يكون لها صلة أساسـية بمـا ورد في الحديث 
النبوي: ((إن الرجـل ليتكلم بالكلمة من رضوان الله، ما 
كان يظـن أنها تبلغ ما بلغت، فيكتب الله له بها رضوانه 
إلى يـوم يلقـاه))، مما له علاقةٌ مهمةٌ بهـذا الجانب: هو 

استخدام هذه النعمة في الجوانب الإيمانية.
الجانب الإيماني جزءٌ أساسيٌ منه يتعلق بكلامنا (بما 

نقوله)، فالإيمان في نفسه:
- جزءٌ منه يتعلق بعقيدة الإنسان، وإيمانه بقلبه.

- وجـزءٌ منـه يعـود إلى الممارسـة العمليـة، والتزامه 
العملي.

- وجـزءٌ أسـاسيٌ متصلٌ بإيمانـه بقلبـه، وإيمانه في 
التزامـه العمـلي، هو يتعلـق باللسـان، إقراره بلسـانه، 

تعبيره بلسانه.
جزءٌ أسـاسيٌ من إيماننا، ومسـاحة كبيرة في الجانب 
الإيماني، تعود إلى مسـؤوليات الإنسان، فيما يقول، فيما 
يعَُـبرَّ عنه، فيما يتحدث به، وسـنتحدث عـن بعضٍ من 

التفاصيل في ذلك.
عندمـا نتأمـل في هذا الجانـب، نجد الأهميـة الكبيرة 
للكلام، ولما يقوله الإنسـان، مع الربـط بينه وبين جانب 
العقيـدة، وما هـو في مكنـون نفسـه، في ذات صدره، في 
عقيدته، في قلبه، وأيضًا فيما يتصل بالجانب العملي؛ لأن 

هناك تلازمٌ في الواقع الإيماني بين هذه الثلاثة المجالات:
- إيمانك بقلبك.

- إيمانك بلسانك.
- إيمانك في التزامك العملي.

في بداية العناوين، هو النطق بالشهادتين:• 
أنت بانتمائك للإسـلام، تشهد بالشـهادتين: (أنَْ لاَ إلَِهَ 
دًا عَبدُهُ وَرَسُـوْلهُ)، ويتكرر هذا الأمر،  إلاَِّ اللَّـه، وَأنََّ مُحَمَّ
في صلاتنا، في أذكارنـا، في أذاننا، في تلاوتنا للقرآن الكريم، 
في مقامات ومواقف، في أشياء كثيرة، وله أهميته الكبيرة 

ا، ويفترض أن يكون منطلِقًا من: جدٍّ
- قناعة إيمانية راسـخة في نفس الإنسان، من اعتقادٍ 

جازمٍ وصحيح.
- وأيضًا أن يرتبط به التوجه العملي، والالتزام العملي، 

والممارسة العملية.
نجد لهذا أهميةً كبيرةً؛ باعتباره ضروري وأسـاسي في 
التزامنـا وانتمائنا الإيماني، وأيضًا يعَُبرَّ عن أهمية كبيرة 
لهـذا الجانب، فميزان الشـهادتين ميـزانٌ عظيم، عندما 
تنطلـق من إيمـان صادق، مـن اعتقاد إيمانـي في نفس 

الإنسان، وارتبط بذلك أيضًا التوجه العملي.
نْ  يقول الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {وَمَنْ أحَْسَنُ قَوْلاً مِمَّ
دَعَـا إلىَِ اللَّـهِ وعََمِـلَ صَالِحًا وَقَـالَ إنَِّنِي مِنَ الْمُسْـلِمِيَن}

[فصلـت: الآيـة٣٣]، فنحن نعَُـبرِّ عن انتمائنا للإسـلام، 
ونؤكد على هذا الانتماء، ونتحرك على أساس هذا الانتماء: 

{قُولوُا آمَنَّا بِاللَّهِ وَمَا أنُزِْلَ إلَِينْاَ}[البقرة: من الآية١٣٦].
تحـدث أيضًـا عن قصـة إيمان مـن آمنـوا (النجاشي • 

وأصحابـه)، عندمـا قالوا: {وَمَـا لَنـَا لاَ نؤُْمِـنُ بِاللَّهِ 

وَمَـا جَاءَنـَا مِـنَ الْحَـقِّ وَنطَْمَـعُ أنَْ يدُْخِلَنـَا رَبُّناَ مَعَ 
الِحِيَن (٨٤) فَأثَاَبهَُمُ اللَّـهُ بِمَا قَالوُا جَنَّاتٍ  الْقَـوْمِ الصَّ
تجَْـرِي مِنْ تحَْتِهَـا الأْنَهَْـارُ خَالِدِينَ فِيهَـا وَذلَِكَ جَزَاءُ 
الْمُحْسِـنِيَن}[المائدة: ٨٤-٨٥]، فتعبيرنـا عن انتماءنا 
للإسلام وللإيمان، وشهادتنا لله بوحدانيته، وألوهيته، 
وربوبيتـه، وما يتبع ذلـك، في إيماننا بالله «سُـبحَْانهَُ 
وَتعََـالىَ»: تعبيرنا عـن الإيمان بالرسـالة الإلهية، هو 
جانبٌ أسـاسيٌ مما نقوله، ومن أهم مـا نقوله ونعَُبرِّ 

عنه.
تعبيرنـا عن سـمعنا وطاعتنـا في انتماءنـا الإيماني: • 

{وَقَالوُاْ سَـمِعْناَ وَأطََعْناَ غُفْرَانكََ رَبَّنـَا وَإلَِيكَْ الْمَصِيرُ}
[البقرة: من الآية ٢٨٥]. 

 الإيمان بما أنزل الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، كما في قصة • 
الحواريـين: {رَبَّنـَا آمَنَّا بِمَـا أنَزَلْـتَ وَاتَّبعَْناَ الرَّسُـولَ 
ـاهِدِينَ}[آل عمـران: الآية٥٣]، هذه  فَاكْتبُنْـَا مَعَ الشَّ
الشـهادة الإيمانية لها أهميتها الكبيرة، وهي من أهم 
ما علينا من مسؤوليات فيما نقوله، وفيما نعَُبرِّ عنه، 

وفي كلامنا الذي يعَُبرِّ عن انتمائنا الإيماني.
ثم في إعلان الإيمان نفسه، كموقف يتحرر فيه الإنسان • 

مـن العبودية للطاغوت، ويؤكـد من خلاله اتجاهه في 
الحياة على أساسٍ من عبوديته لله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، 
في المفهوم العميق والأسـاس للإيمان: هذا أيضًا جانبٌ 
مهـمٌ للغاية، ولهذا نجد في القـرآن الكريم في قول الله 
«سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {فَمَـنْ يكَْفُرْ بِالطَّاغُـوتِ وَيؤُْمِن 
بِاللّهِ فَقَدِ اسْتمَْسَكَ بِالْعُرْوَةِ الْوُثقَْى}[البقرة: من الآية 
٢٥٦]، ما يؤكـد هذه المسـألة: أن توجهنا الإيماني في 
مسـيرة حياتنا، عندما يكون على أساسٍ صحيح، هو 
تحـررٌ من العبودية للطاغوت، هذا من لازمه، هذا من 
مضامينـه، وهذا حتى يدخـل في كل تفاصيله العملية 

الأساسية.
ولهـذا، في التاريـخ، وعلى مـدى التاريـخ، وفي مراحل 
كثيرة من التاريخ، كان التعبير عن الانتماء الإيماني هو- 
بحد ذاته- موقـف من الطاغوت، وموقـف من العبودية 
للطاغـوت، وموقـف ممـا يسـعى الطاغـوت إلى فرضه 
على الناس؛ لاسـتعبادهم، وإذلالهم، والسـيطرة عليهم، 
وإخراجهـم عن حالة الإيمـان بالله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، 

وإخراجهم من النور إلى الظلمات.
ل لنا القرآن الكريم الكثير من المواقف، التي عَبرَّ •  فسجَّ

فيهـا المؤمنون (بما قالـوه) عن انتمائهـم الإيماني، 
الـذي نبـذوا بـه خنوعهـم للطاغـوت، وخضوعهـم 

للطاغوت:
فكان مقامهم ذلك، وتعبيرهم- بنفسه- في مقام مثل 
ذلـك المقام، كلامًا عظيمًـا، كلامًا مهمًا، كلامًا له شـأنه 

الكبير:
- في رضا الله عنهم.

- في أن يقدموا القدوة والنموذج الراقي عن المؤمنين.

- في أن يخُلَّد ذكرهم عـبر الأجيال، وأن يكون نموذجًا 
ملهمًا، وهادياً، للأجيال من بعدهم، وأن يعَُبرِّ عن حقيقة 
الانتمـاء، وأثـر الإيمان العظيـم، في نفس الإنسـان، وفي 
موقفـه؛ لأنـه موقف يعَُـبرِّ بحق عن مصداقيـة الانتماء 

الإيماني.
من ضمن ذلك موقف أصحاب الكهف:  •

الذيـن قال اللـه عنهم في القـرآن الكريم: {إنَِّهُـمْ فِتيْةٌَ 
آمََنـُوا بِرَبِّهِمْ وَزِدْناَهُمْ هُدًى (١٣) وَرَبطَْناَ عَلىَ قُلوُبِهِمْ إذِْ 
ـمَاوَاتِ وَالأْرَْضِ لَـنْ ندَْعُوَ مِنْ  قَامُـوا فَقَالوُا رَبُّناَ رَبُّ السَّ
دُونِـهِ إلَِهًا لَقَـدْ قُلْناَ إذًِا شَـطَطًا}[الكهف: ١٣-١٤]، كان 
مقامهم، وما قالوه في ذلك المقام، وكلامهم، وتعبيرهم في 

ا، له أهميته: ذلك المقام، عظيمًا ومهمًا جدٍّ
- على مستوى القيمة الإيمانية والأخلاقية.

- أهميته في رضا الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ» عنهم.
- وأهميتـه أيضًـا كموقف، أتى في سـياق موقف، هو 
تعبـيرٌ عن إيمانهـم، لكنه- في نفس الوقـت- موقفٌ من 

الطاغوت.
تـرى كم للكلمـة في مقامها المهم، في طبيعـة ما تعَُبرِّ 
ا، كم لها من  عنـه، من موضوعٍ مهم، وقضيـة مهمة جدٍّ
أهمية، الكلمـة الواحدة، قد ترفع الإنسـان منزلةً عاليةً 
ا عند «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، يحُسَب له بها، ويكُتبَ له بها  جدٍّ
رضوان الله، التوفيق من الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، يحظى 
بالمنزلة الرفيعة عند الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»؛ لأنه قال تلك 
الكلمة، في ذلك المقام المهم، فندرك أهمية الكلام، وأهمية 

الكلمة، وأهمية القول، في مقاماته المهمة.
وقصتهـم قصـة مهمـة وواسـعة، والحديـث عنهـا 
يطـول، وذكرهـا الله في القـرآن الكريم، جعـل في القرآن 
الكريم سورةً تعَُبرِّ عن هذه القصة، وباسم هذه القصة، 

وتتصدرها هذه القصة: (قصة أصحاب الكهف).
 في قصة مؤمن آل فرعون:• 

كذلـك في مقـام مهـم، ومقـام حسـاس، مؤمـن آل 
فرعـون، الذي كان يكتم إيمانه فيما سـبق، لكنه في تلك 
اللحظـة، في ذلـك المقام، والـذي عرف فيه، وسـمع فيه، 
ـهِ فرعـون ومـلأه ومن معهـم، بهدف  بتوجههـم، توجُّ
ـلاَمُ»، {وَقَـالَ فِرْعَوْنُ ذرَُونِي أقَْتلُْ  القتل لموسى «عَلَيهِ السَّ
لَ دِينكَُمْ أوَْ أنَْ يظُْهِرَ  مُـوسىَ وَلْيدَعُْ رَبَّهُ إنِِّي أخََافُ أنَْ يبُـَدِّ
فيِ الأْرَْضِ الْفَسَـادَ}[غافر:٢٦]، في تلـك اللحظة التي بلغ 
فيهـا الصراع بين الحق والباطـل، بين فرعون وموسى في 
ا،  ا، وإلى مرحلة كبيرة جدٍّ الذروة، إلى مسـتوى خطير جـدٍّ
ماذا كان موقفه؟ وماذا كان كلامه، الذي سـطَّره الله في 
القرآن الكريم؟ ذكـره في القرآن الكريم، وقدّمه في القرآن 
الكريـم، كما قـدَّم مواقـف أنبيائه ورسـله؛ لأهمية ذلك 

الكلام في ذلك المقام.
{وَقَالَ رَجُلٌ مُؤْمِنٌ مِنْ آلَِ فِرْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتَقَْتلُوُنَ 
رَجُلاً أنَْ يقَُولَ رَبِّيَ اللهُ وَقَـدْ جَاءَكُمْ بِالْبيَِّناَتِ مِنْ رَبِّكُمْ}

[غافـر: مـن الآية٢٨]، ثم يسـتمر، وهو يـورد كلام هذا 

الرجـل المؤمـن، في ذلك المقـام الصعب، في تلـك اللحظات 
ا، التي يخـاف الكثير من النـاس من أن  الحساسـة جـدٍّ
يقـول فيهـا كلمة حق، يخـاف من أن يقـول كلمةً فيها 
نصُـح، فيها تعبير عـن الموقف الإيماني، على مسـاحة- 
تقريباً- أكثـر من صفحتين في القرآن الكريم (في سـورة 
غافر) يورد كلام مؤمن آل فرعون، وردوده على فرعون، 
وما تحدث بـه، في ختام كلامه يقول لهم: {وَياَ قَوْمِ مَا ليِ 
أدَْعُوكُـمْ إلىَِ النَّجَاةِ وَتدَْعُوننَِـي إلىَِ النَّارِ}[غافر: ٤١]، وفي 
ختامـه لكلامه معهم يقول لهم: {وَأفَُـوِّضُ أمَْرِي إلىَِ اللَّهِ 
إنَِّ اللَّـهَ بصَِيرٌ بِالْعِباَدِ(٤٤) فَوَقَاهُ اللَّهُ سَـيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا 

وَحَاقَ بِآلِ فِرْعَوْنَ سُوءُ الْعَذَابِ}[غافر: ٤٤-٤٥].
فـكان كلامه- في ذلك المقام- كلامه الُمعَبرِّ عن الإيمان، 
كلامـه الـذي دعاهـم فيـه إلى اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، 
دعاهم فيـه إلى الموقف الحق، أنذرهم مـا حلّ بالأمم من 
قبلهم، نتيجةً لتكذيبها برسـالة الله، وصدها عن سـبيل 
اللـه، وحربهـا ضد أنبياء الله ورسـله، وإنـذاره لهم من 
مستقبلهم في الآخرة، من الحساب والجزاء على أعمالهم، 
على مواقفهم، ودعوته لهم إلى ما فيه نجاتهم وفلاحهم، 
وتحذيـره لهم من عاقبـة إصرارهم عـلى محاربة الحق 
والرسالة الإلهية، وإصرارهم على ما هم عليه من الظلم، 
ودعوتـه لهم إلى النجـاة، كان هذا المقـام مقامًا عظيمًا، 

ا: الكلام في مثل هذا المقام له أهميته الكبيرة جدٍّ
- في علو الدرجات عند الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ».

- في اكتساب رضوان الله «جَلَّ شَأنهُُ».
ا، على  - وأيضًـا أهميتهُ في الواقع، أهميتـه الكبيرة جدٍّ

مستوى ما يترتب عليه من نتائج.
•  يقَُدِّم القرآن الكريم- فيما قدمه من المواقف أيضًا- 

موقف مؤمن أهل القرية (في سورة يس):
ويجعـل لـه مسـاحة في تلك القصـة، وينقـل كلامه؛ 

لأهميته الكبيرة، في ذلك المقام المهم.
أهـل القرية، الذين أرسـل الله إليهم ثلاثةً من رسـله، 
فكذبوهم، وعاندوهم، وهددوهم في الأخير، إذا استمروا في 
تبليغهم الرسـالة، أن يقتلوهم، في تلك اللحظة الحساسة 
والصعبـة، في ذلـك الظرف الحـرج والخطـير، يأتي ذلك 
المؤمن، بموقفـه المتميز، بكلامه العظيـم، بكلامه الُمعَبرِّ 
عـن وعيـه، عـن إيمانـه، عن إخلاصـه للـه «سُـبحَْانهَُ 
وَتعََالىَ»، عن اسـتجابته للحق: {وَجَاءَ مِنْ أقَْصىَ الْمَدِينةَِ 
رَجُـلٌ يسَْـعَى قَالَ ياَ قَـوْمِ اتَّبِعُوا الْمُرْسَـلِيَن (٢٠) اتَّبِعُوا 
مَنْ لاَ يسَْـألَكُُمْ أجَْـرًا وَهُمْ مُهْتدَُونَ (٢١) وَمَـا ليَِ لاَ أعَْبدُُ 
الَّـذِي فَطَرَنِي وَإلَِيهِْ ترُْجَعُونَ (٢٢) أأَتََّخِـذُ مِنْ دُونِهِ آلِهَةً 
إنِْ يرُِدْنِ الرَّحْمَنُ بِضرٍُّ لاَ تغُْنِ عَنِّي شَـفَاعَتهُُمْ شَـيئْاً وَلاَ 
ينُقِْـذوُنِ (٢٣) إنِِّي إذًِا لَفِي ضَلاَلٍ مُبِـيٍن (٢٤) إنِِّي آمَنتُْ 

بِرَبِّكُمْ فَاسْمَعُونِ}[يس: ٢٠-٢٥].
- فيما عَـبرَّ عنه، وفيما تحدث بـه إليهم، وفيما  يعَُـبرِّ
دعاهـم إليه- يعَُبرِّ هذا عن إيمانه، يدل على وعيه الكبير، 
على فهمـه، على نصحه، على إرادته الخـير والنجاة لهم، 
عـلى ثباته على الحق، وقوة تمسـكه بالحـق، وهو يدرك 
خطـورة أن يقـول لهـم هذا الـكلام، فيما هـم عليه من 
كفـر، فيمـا هم عليـه من جـبروت، فيما هـم عليه من 
شـقاق وعـداء للحـق، في الوقت الـذي هـددوا فيه حتى 
أولئك الرسـل، من إنذارهم، أو الحديث إليهم، أو تبليغهم 
الرسـالة، هددوهم بالقتل، وكانت النتيجة أن استشُـهِد 

على الفور.
قومـه لا يملكون الحجة، ولا المنطـق الصحيح، في أن 
يـردوا على كلامـه، كيف تعاملوا معـه؟ تعاملوا معه من 
واقـع كفرهم، مـن واقع شرهـم، عنادهـم، جبروتهم، 
اسـتكبارهم، وطغيانهـم، وقتلـوه، فَيعَُـبرِّ القـرآن عن 
استشـهاده بقول اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {قِيـلَ ادْخُلِ 
ةَ قَالَ ياَ لَيتَْ قَوْمِي يعَْلَمُـونَ (٢٦) بِمَا غَفَرَ ليِ رَبِّي  الْجَنَّـ

وَجَعَلَنِي مِنَ الْمُكْرَمِيَن}[يس: ٢٦-٢٧].
لِمَـا فاز به، ولما تحقق له، ولعظيـم موقفه، ولعظيم 
منزلة الشـهادة، جاء التعبير عن شـهادته بهذه العبارة: 
{قِيلَ ادْخُلِ الْجَنَّةَ}، وكأن الفاصل الذي هو استشـهاده، 
إنمـا كان انتقالاً سريعًـا إلى الجنة، {قِيلَ ادْخُـلِ الْجَنَّةَ}، 
حيث يرى نفسـه في فوزٍ عظيم، ليس نادمًا على موقفه، 
على كلامه المهـم، كلامه العظيم، الذي عَـبرَّ عن الإيمان، 
والدعـوة إلى الحق، والمناصرة للحـق، والوقوف في موقف 
الحـق، لم يكن نادمًا على ذلك، شـعر بالفـوز، وأدرك أنه 
نـال منزلـةً عظيمةً، منزلـةً كبيرةً عنـد الله «سُـبحَْانهَُ 
وَتعََـالىَ»، {قَالَ ياَ لَيـْتَ قَوْمِي يعَْلَمُـونَ (٢٦) بِمَا غَفَرَ ليِ 

رَبِّي وَجَعَلَنِي مِنَ الْمُكْرَمِيَن}.
 وفي كلا المواقف الثلاثة، كيف كانت النتيجة؟

- في قصة أصحاب الكهف، حظوا برعايةٍ إلهيةٍ عجيبةٍ 
ا، وهـي من الآيـات العجيبة عن رعاية اللـه لأوليائه  جدٍّ
المؤمنـين، وكيف رعاهم الله، وجعلهم من آياته العجيبة، 
في قصة رقدتهم لثلاثمائة وتسـع سنين، وما تلا ذلك من 

متغيرات عجيبة.
- في قصـة مؤمـن آل فرعون، وما نتـج لقومه نتيجة 

عنادهم، ما حصل لهم نتيجة عنادهم.
- في مؤمـن أهل القرية، الذي أهلك الله قومه، بصيحةٍ 

واحدة؛ بينما فاز هو بالشهادة.

السغث سئثالمطك التعبغ شغ المتاضرة الرطداظغئ الـ23:

الاعجـه الإغماظغ سظثطا غضعن في طساره الختغح عع 
تترر طظ السئعدغئ لططاغعت

ذاته  بتث  عع  الإغماظغ  اقظاماء  سظ  الاسئغر  ضان  الاارغت  طثى  سطى    
طعصش طظ الطاغعت وطعصش طظ السئعدغئ لططاغعت وطعصش طما غسسى 

الطاغعت إلى اجاسئاده لطظاس وإخراجعط طظ الظعر إلى الزطمات
  الصرآن الضرغط جةّض الضبغر طظ المعاصش الاغ سئر شغعا المآطظعن بما 
صالعه سظ اظامائعط الإغماظغ وسثم خدعسعط لططاغعت شضان طعصفعط 

له حأن ضئغر لثى االله وأن غثطث ذضرعط سئر افجغال
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 فيصبح التعبير عـن الإيمان، الوقوف موقف الإيمان، 
شـهادتنا بالحق، الجانب الأسـاسي والجزء الأساسي من 
إيماننـا، الذي نعَُبرِّ فيه، بما نقـول، بما نؤمن به، يصبح 
جانبـًا مهمًا، من أهم مـا يتعلق بالحديث بهـذه النعمة 

(نعمة اللسان، نعمة البيان).
 وجـزءًا أساسـياً أيضًـا مـن جهادنـا، مرتبـطٌ أيضًا • 

بالجهـاد بالنفس والمال، بالموقف، بالتضحية، الجانب 
الآخر هو باللسان، وجزءًا أساسياً من الأمر بالمعروف 

والنهي عن المنكر:
الأمـر بالمعـروف، والنهي عـن المنكر، جـزءٌ كبيرٌ منه 
يعود إلى هذه المهمة، إلى هذه الطريقة، إلى هذه الوسـيلة: 
الأمر بالحديـث، بالكلام، بالنصح، بالتذكـير، بالتوجيه، 
إلى غير ذلك، مساحة واسـعة، ولهذا يقول الله «سُبحَْانهَُ 
وَتعََـالىَ»: {وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِنـَاتُ بعَْضُهُمْ أوَْلِياَءُ بعَْضٍ 
يأَمُْـرُونَ بِالْمَعْـرُوفِ وَينَهَْـوْنَ عَـنِ الْمُنكَْرِ}[التوبة: من 
الآيـة٧١]، فيصبح مـن أهـم المسـؤوليات الإيمانية: أن 
نتحـرك في سـبيل اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»، في الجهاد في 
سـبيله، وفي الأمر بالمعروف، والنهي عن المنكر، باللسان 
أيضًـا، بالأمر، بالتوجيـه، بالتذكير، بكل الوسـائل التي 

تعود إلى نعمة (البيان والكتابة).
ا، يقول الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {لاَ  مسـاحة كبيرة جدٍّ
خَـيْرَ فيِ كَثِيٍر مِنْ نجَْوَاهُمْ إلاَِّ مَـنْ أمََرَ بِصَدَقَةٍ أوَْ مَعْرُوفٍ 
أوَْ إصِْـلاَحٍ بيَْنَ النَّاسِ}[النسـاء: من الآية١١٤]، مجالات 
ينشـط الإنسـان فيها، ويتحرك فيها، من خلال الكلمة، 
، من خلال تحركه  مـن خلال ما يقول، من خلال ما يعَُبرِّ
وهـو يذكـر، وهو يبلِّـغ، وهو يرشـد، وهو يأمـر، وهو 

ا: ه، هكذا، مساحة واسعة جدٍّ ينهى، وهو يوجِّ
- ومسـاحة المعروف، الذي نسـعى للأمـر به في واقع 
الحياة، يشمل: كل ما أمرنا الله به «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، كل 
ما هو في دائرة التوجيه الإلهي، ومرضاة الله «سُـبحَْانهَُ 

ا. وَتعََالىَ»، في مختلف مجالات الحياة، دائرة واسع جدٍّ
ا،  - كذلـك في النهـي عن المنكر: مسـاحة واسـعة جدٍّ
ويعود جزءٌ أسـاسيٌ منـه، إلى النهي باللسـان، بالكلمة، 
بالموقـف، الذي نعَُبرِّ عنه، ونسـعى مـن خلاله إلى النهي 

عن المنكر.
- كذلـك في مسـألة التناجـي: الحديـث مـع النـاس 
بطريقة غير الطريقة العلنية (في السر، وفي العلن)، الأمر 
بالصدقة، السـعي في فعل الخير لدى الناس، لهذا أهمية 
ا، والترغيب للناس في ذلك، والحث لهم على ذلك،  كبيرة جدٍّ

والدفع بهم إلى ذلك.
- الإصلاح بين الناس كذلك.

وسنأتي إلى تفصيل أكثر فيما يتعلق بهذين الجانبين.
 في مسـألة التـواصي بالحـق، والتـواصي بالصبر على • 

الحق:
من أهـم عوامل النجـاة، التي ذكرها الله «سُـبحَْانهَُ 
وَتعََـالىَ» في القـرآن الكريم، في النجاة من الخسـارة: هو 
التواصي بالحق، أن نكـون مجتمعًا يوصي بعضنا بعضًا 
بالحق، وبالثبات عليه، وبموقـف الحق، {إلاَِّ الَّذِينَ آمَنوُا 
{ برِْ الِحَـاتِ وَتوََاصَوْا بِالْحَـقِّ وَتوََاصَوْا بِالصَّ وعََمِلـُوا الصَّ

[العـصر: الآية٣]، هنا للكلمة أهميتها، وقيمتها، والأجر 
عليهـا عنـد الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»، وفضلهـا؛ لأنه إذا 
غـاب التواصي عن الحق، أتى بديلاً عن التواصي بالباطل، 
والتواصي بالتخاذل عن الحق، وكانت لذلك نتائج وتبعات 

ا. سيئة جدٍّ
• في ظـروف الجهـاد، والمراحل الصعبة والحساسـة، 
التـي يواجهها المؤمنـون وهم في جهادهم في سـبيل الله 

«سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»:
في بعـض الظروف الحساسـة يكـون للكلمة أهميتها 
ـخ الثقـة بالله «عَزَّ  ا، تلـك الكلمة التي ترَُسِّ الكبـيرة جدٍّ
»، والتوكل عـلى الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»، والثبات  وَجَـلَّ
عـلى موقف الحق، والسـعي لطمأنة النـاس للثبات على 

موقفهم.
ولهذا يقول الله سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ، فيما ذكره عن (غزوة 
الأحـزاب)، وهـو درسٌ مهـمٌ للمؤمنـين في كل الظـروف 
ـا رَأىَ الْمُؤْمِنـُونَ الأْحَْزَابَ قَالـُوا هَذَا مَا  المشـابهة: {وَلَمَّ
وعََدَنـَا اللَّهُ وَرَسُـولهُُ وَصَدَقَ اللَّهُ وَرَسُـولهُُ وَمَا زَادَهُمْ إلاَِّ 
إيِمَاناً وَتسَْـلِيماً}[الأحزاب: الآية٢٢]، كان كلامهم هذا في 
ذلـك المقام الصعـب، الذي يعَُبرِّ عـن إيمانهم، عن ثقتهم 
بالله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، تلك الثقـة التي لم يزعزعها ما 
شـاهدوه، من حشـود الأعداء، من إمكانات الأعداء، ذلك 
التـوكل على الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ» الذي لـم يضُِعفْه ما 
عاينـوه، من إمكانـات الأعـداء، وحشـودهم الضخمة، 
كان كلامهـم هذا كلامًا مهمًا، كلامًـا ذكره الله في القرآن 
الكريم، وكلامًا كان له أيضًا أثره في الواقع آنذاك، في تثبيت 

الآخرين، في طمأنة الآخرين.
• في الظروف التي تتطلب الصبر:

في ظروف التضحية في سـبيل الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، 
في المقامـات الصعبـة، في مقامـات المعاناة في سـبيل الله 
«سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»، يقَُدِّم القرآن درسًـا مهمًا في التعبير 
عـن الصبر، في التعبير عن الثبات عـلى الموقف، يقول الله 
ـن نَّبِيٍّ قَاتلََ مَعَـهُ رِبِّيُّونَ  «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»: {وَكَأيَِّن مِّ
كَثِيرٌ فَمَا وَهَنوُاْ لِمَا أصََابهَُمْ فيِ سَبِيلِ اللّهِ وَمَا ضَعُفُواْ وَمَا 
ابِرِينَ}[آل عمران: الآية١٦٤]؛  اسْـتكََانوُاْ وَاللّهُ يحُِبُّ الصَّ
لأن الكثير من الناس عندما يكون هناك تضحيات كبيرة، 

أحداث صعبة، مواقف كبيرة، معاناة شديدة:
- البعض من الناس يصابون بالوَهَن.

- البعض يصابون بما هو أكثر: بالضعف.
- البعض يصابون بما هو أسوأ: بالاستكانة والتراجع.

ـا الأكثر والأكمـل إيماناً، فيصـبرون، ويثبتون، ولا  أمَّ
اً عن صبرهم،  يتراجعون، ويكون موقفهم وكلامهم مُعَبرِّ
اً عن التجائهم إلى الله «سُـبحَْانهَُ  اً عن ثباتهم، مُعَبرِّ مُعَـبرِّ
اً عن وعيهم بأسـباب الأحداث، بأسباب ما  وَتعََالىَ»، مُعَبرِّ
َّ أنَ قَالوُاْ ربَّناَ اغْفِرْ لَناَ ذنُوُبنَاَ  يحصل، {وَمَا كَانَ قَوْلَهُمْ إلاِ
ناَ عَـلىَ الْقَوْمِ  تْ أقَْدَامَنـَا وانصرُْ افَنـَا فيِ أمَْرِنـَا وَثبَِّـ وَإسرَِْ

الْكَافِرِينَ}[آل عمران: الآية١٤٧].
في مثل تلك الحـالات والمواقف، قد يكون للآخرين كلام 
آخر، وتعبـير آخر، يعَُبرِّ عن ضعفهم، يعَُبرِّ عن يأسـهم، 

يعَُبرِّ عن ندمهم، أو يعَُبرِّ عن تذمرهم، وعن قلة صبرهم، 
اً عـن وعي، عن إيمان، عن  لكـنَّ أولئك كان كلامهم مُعَبرِّ
ثقة، عن ثبات، عن التجاء إلى الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {وَمَا 
افَناَ فيِ  َّ أنَ قَالوُاْ ربَّنـَا اغْفِرْ لَناَ ذنُوُبنَاَ وَإسرَِْ كَانَ قَوْلَهُـمْ إلاِ
ناَ عَلىَ الْقَـوْمِ الْكَافِرِينَ}، من  أمَْرِنـَا وَثبَِّتْ أقَْدَامَناَ وانصرُْ
واقـع شـعورهم بالتقصـير، وأن لهـذا التقصـير نتائج 
في الواقـع، آثـار في الواقـع، فيطلبـون من اللـه المغفرة، 
نيْاَ وَحُسْنَ ثوََابِ  والتثبيت، والنصر، {فَآتَاَهُمُ اللهُ ثوََابَ الدُّ
الآْخَِـرَةِ}[آل عمران: من الآيـة١٤٨]، لاحظوا، كيف كانت 

النتيجة نتيجةً عظيمةً ومهمة.
ولذلك في الظروف الحساسـة، في المقامات الصعبة، في 
ة  ة عـن إيمان، الُمعَبرِّ المراحل المهمة، يكـون للكلمة الُمعَبرِّ
ة عن التوكل على الله،  ة عن ثبات، الُمعَـبرِّ عـن وعي، الُمعَبرِّ
الكلمـة التي تلهم الناس الثبات عـلى الحق، التي تعزز في 
نفـوس الناس الأمـل والثقة، التي لهـا أهميتها الكبيرة، 
عندما يسـمع بهـا العـدو، ويعرف عنهـا العـدو، يهُزَم 
ا،  نفسـياً، يصُـاب بالإحباط، يكون لها أهميـة كبيرة جدٍّ
ويكون لها قيمة إيمانية، وترُضي الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، 

ولها نتيجة مهمة.
• كذلك يسَُـطِّر القـرآن موقفًا مهمًا، يبـينِّ فيه قيمة 
الكلمـة الحق، التـي تعَُبرِّ عن الثبات، وتدفـع بالناس إلى 
الاتجاه الصحيح، حتى في الظروف التي يتخاذلون فيها:

لاَمُ»، مع قومه،  كما في قصة نبي الله موسى «عَلَيهِ السَّ
وهـو يحـاول أن يدفعهم إلى الجهاد، وأن يشـجعهم على 
ذلـك، في تلك المهمـة لاقتحام قريـة: {قَالوُا ياَ مُـوسىَ إنَِّ 
ى يخَْرُجُوا مِنهَْا  فِيهَا قَوْمًـا جَبَّارِينَ وَإنَِّا لَنْ ندَْخُلَهَا حَتَّـ
ا دَاخِلوُنَ}[المائدة: الآية٢٢]، هذا  فَـإِنْ يخَْرُجُوا مِنهَْا فَإِنَّـ
كلام مُعَبرِّ عن ماذا؟ عن تخاذل، عن قلة صبر، عن جُبن، 
عـن ذلة، عن هـوان، كلام مُعَـبرِّ عن رفض للاسـتجابة 
لتوجيهات الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، يعَُبرِّ عن استكانة، {إنَِّ 
ى يخَْرُجُوا مِنهَْا  فِيهَا قَوْمًـا جَبَّارِينَ وَإنَِّا لَنْ ندَْخُلَهَا حَتَّـ

فَإِنْ يخَْرُجُوا مِنهَْا فَإِنَّا دَاخِلوُنَ}.
في المقابـل، كيـف يتميـز الموقـف الصحيـح، والكلام 
الصحيـح، الذي يعَُبرِّ عن الموقف الصحيـح: {قَالَ رَجُلاَنِ 
مِنَ الَّذِينَ يخََافُونَ أنَعَْـمَ اللهُ عَلَيهِْمَا ادْخُلوُا عَلَيهِْمُ الْباَبَ 
فَإِذَا دَخَلْتمُُوهُ فَإِنَّكُمْ غَالِبـُونَ وعََلىَ اللهِ فَتوََكَّلوُا إنِْ كُنتْمُْ 
مُؤْمِنِيَن}[المائدة: الآية٢٣]، كيف تميز كلام ومقال هذين 
الرجلـين، وقال: {أنَعَْمَ اللهُ عَلَيهِْمَا}، كان موقفًا يعَُبرِّ عن 
وعي، عـن إيمان، عن اسـتجابة عمليـة لتوجيهات الله 
«سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»، عـن رؤية صحيحة، ومشـجع على 
التوكل على الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، {وعََلىَ اللهِ فَتوََكَّلوُا إنِْ 
كُنتْـُمْ مُؤْمِنِيَن}، فكيف ذكره الله في القرآن الكريم ليكون 

درسًا مهمًا، ودرسًا مفيدًا.
في موقف البراءة من أعداء الله:  •

يقـول الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {قَدْ كَانتَْ لَكُمْ أسُْـوَةٌ 
حَسَـنةٌَ فيِ إبِرَْاهِيمَ وَالَّذِينَ مَعَـهُ إذِْ قَالوُا لِقَوْمِهِمْ إنَِّا برَُآءَُ 

ا تعَْبدُُونَ مِـنْ دُونِ اللهِ كَفَرْناَ بِكُمْ وَبدََا بيَنْنَاَ  مِنكُْمْ وَمِمَّ
وَبيَنْكَُمُ الْعَدَاوَةُ وَالْبغَْضَاءُ أبَدًَا حَتَّى تؤُْمِنوُا بِاللهِ وَحْدَهُ}
[الممتحنة: من الآيـة ٤]، يصبح إعلان الموقف من أعداء 
الله، الصادِّين عن سـبيل الله، المحاربين للحق، والبراءةُ 
منهـم، والمباينةُ لهم، من أهم المسـؤوليات، التي تتعلق 
بتعبيرنـا، بحديثنـا، بكلامنـا الـذي يعُلن عـن حقيقة 
موقفنا، ويصبح مسـألةً مهمة، فيقدم الله لنا الأسـوة 
الحسـنة، في إبراهيم والذيـن معه؛ لأنهم قالـوا وأعلنوا 
وا عنـه بكل وضوح، وبـكل قوة، وبكل  موقفهـم، وعََبرَّ

ثبات.
فنجد في كل هـذه المقامات، الأهميـة الكبيرة للكلمة، 
ا لكلمـة الحق، كجزءٍ مـن جهادنا،  الأهميـة الكبـيرة جدٍّ
من مسـؤولياتنا المهمة، في الأمـر بالمعروف، في النهي عن 
ا، التي  المنكـر، كذلك في المراحل الحساسـة والصعبـة جدٍّ

نعَُبرِّ فيها عن ثباتنا على الحق، وعن تمسكنا به.
 في هـذا الزمـن أيضًا، للكلمـة، والموقف الـذي نعَُبرِّ 
ا، في مواجهة طاغوت  عنـه بالكلمة، أهمية كبيرة جـدٍّ
العـصر، وأئمـة الكفـر، المتمثـل بأمريـكا وإسرائيل، 
وأنصارهـم،  وجنودهـم،  وأعوانهـم،  وحلفائهـم، 
وبالذات أن هذا الزمـن أصبحت الحرب الإعلامية فيه، 
والدعائية، والثقافية، والفكرية، تحتل مساحةً كبيرة 
وجزءًا أساسياً من المعركة والصراع، فيصبح للموقف، 
للحديـث، لكلمـة الحـق، في هـذا السـياق، الُمعَـبرِّ عن 
الإيمـان، الُمعَبرِّ عن الموقف الإيمانـي، يصبح له أهمية 

ا. كبيرة جدٍّ
ولربمـا في هـذا الزمـن أصبـح هـذا الجانـب: الحرب 
الإعلاميـة، وما يتبعها، والحـرب الثقافية، حرب الكلمة، 
بأكثـر من أي زمنٍ مضى، مع أن أعداء الله- في كل زمن- 
هم يسـعون عبر التضليل، عبر هذه الوسـيلة، أن يصدوا 
عن سـبيل اللـه، أن يحاربوا الحق، أن يضلـوا الناس، أن 
ينحرفوا بهم عـن نهج الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، كما قال 
اللـه عنهم: {يرُِيـدُونَ لِيطُْفِئوُا نوُرَ اللـهِ بِأفَْوَاهِهِمْ وَاللهُ 
مُتِمُّ نـُورِهِ وَلَوْ كَـرِهَ الْكَافِرُونَ}[الصـف: الآية٨] ، فهم 
كانوا على الدوام- في كل عصر، في كل زمن- يسـتخدمون 
أفواههم، بما يقدمونه من ضلال، من دعايات، من حربٍ 
بهَ، من وعيد،  نفسـية، من تقديمٍ للباطل، من تقديمٍ للشُّ
وتهديـد، وإغـراء، وغير ذلك، ممـا يعُبرَّ عنه في سـعيهم 
للانحراف بالناس عن نهـج الله، وإطفاء نور الله، كانوا 
يحاولـون في كل زمـن، ولكن في هـذا الزمـن الإمكانيات 
أكثر، والوسـائل المتنوعة لخدمة هـذا الهدف أكثر بكثير 

مما قد مضى.
وهذا يبين أهمية هذه المسألة في هذا الزمن، وقيمة أن 
تقول كلمة الحق، بل هي من النعمة عليك، إذا كان جزءًا 
من جهادك، وجزءًا من أمرك بالمعروف ونهيك عن المنكر، 
أن تقول كلمة الحق، فهي أيضًا جانب أسـاسي من جهة، 
وعمل سـهل، لكنه مهم، وقيمتـه كبيرة من جهةٍ أخرى، 

وكمـا في المراحل الصعبة، التي فيهـا غربة، وقلة أنصار، 
وقلة اسـتجابة، لتبنِّي الموقف الحق، والتعبير عن الموقف 
ا،  الحق، والانطلاقة في الموقف الحق، لهذا أهمية كبيرة جدٍّ
هنـاك أيضًـا أهمية في الزمـن الذي يصبـح للتعاون على 
كلمـة الحق، وفي كلمة الحـق، وفي الاتجاه في كلمة الحق، 
ا؛ لأنه عندما يكون هناك تحرك واسـع،  أهمية كبيرة جدٍّ
في إطار كلمة الحـق، والموقف الحق، والتعبير عن الموقف 
الحـق، يكون لهـذا أهمية، وهـذا ملحوظٌ في هـذا الزمن 
بشـكل كبير، التوجـه الجماهيري الواسـع، الـذي يعَُبرِّ 
النـاس فيه عن كلمـة الحق، وعن تأييدهـم للحق، وعن 
تمسكهم بالحق، هذا يخلق هزيمة كبيرة، ويترك هزيمة 
كبـيرة، ويأس كبـير، لدى أهـل الباطل، لـدى الطاغوت؛ 
فلذلـك يعُتبر هذا مـن التعاون على الـبر والتقوى، وعمل 
، عمل سـهل، أحياناً يخرج الناس بشـكل واسـع  ميـسرَّ
ا، لكنها تعَُبرِّ عن  ا، في مسـيرات جماهيرية واسعة جدٍّ جدٍّ
هذا الموقف الحق، فيصبح لهذا أهمية كبيرة، في أن يصنع 
يأسًـا في قلوب الآخريـن من الأعداء، وأن يكـون له تأثير 
ا في دعم المستضعفين، فهذه مسألة تمثل أهمية  كبير جدٍّ

ا. كبيرة جدٍّ
  ثم عندما نتأمل في الواقع، فهناك اتجاهان، في مسيرة • 

الحياة وحركتنا في الحياة:
- اتجاه الكلمة الطيبة.

- واتجاه الكلمة الخبيثة.
وهـذا ما ذكَّرنا الله به في القـرآن الكريم: {ألََمْ ترََ كَيفَْ 
بَ اللَّـهُ مَثلاًَ كَلِمَةً طَيِّبةًَ كَشَـجَرَةٍ طَيِّبةٍَ أصَْلهَُا ثاَبِتٌ  ضرََ
ـمَاءِ (٢٤) تؤُْتِـي أكُُلَهَا كُلَّ حِيٍن بِإِذْنِ رَبِّهَا  وَفَرْعُهَا فيِ السَّ
بُ اللَّهُ الأْمَْثـَالَ لِلنَّاسِ لَعَلَّهُمْ يتَذََكَّرُونَ (٢٥) وَمَثلَُ  وَيضرَِْ
تْ مِنْ فَوْقِ الأْرَْضِ مَا  كَلِمَةٍ خَبِيثةٍَ كَشَـجَرَةٍ خَبِيثةٍَ اجْتثَُّـ
لَهَا مِنْ قَرَارٍ (٢٦) يثُبَِّتُ اللَّهُ الَّذِينَ آمَنوُا بِالْقَوْلِ الثَّابِتِ فيِ 
نيْاَ وَفيِ الآْخِرَةِ وَيضُِلُّ اللَّهُ الظَّالِمِيَن وَيفَْعَلُ اللَّهُ  الْحَيـَاةِ الدُّ

مَا يشََاءُ}[إبراهيم: ٢٤-٢٧].
ة عن الإيمـان بالله،  - الكلمـة الطيبـة: الكلمـة الُمعَبرِّ
والكفـر بالطاغـوت، الكلمـة الطيبة التي تحيـي الأمة، 
وتدفـع بالنـاس إلى مرضـاة اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»، 
ومـا فيـه الخير، والفـلاح لهـم، والعزة، وتصنـع الوعي 
والبصـيرة، وتنير لهم في واقع حياتهم، بما يحصنهم من 
الضلال؛ وفي المقابل الكلمـة الخبيثة: التي تخضع الناس 
للطاغوت، والشيطان، ولأعداء الله، وتبعدهم أو تقعدهم 

عن التمسك بالحق.
تذكّرهـم  النـاس،  تسـتنهض  الطيبـة:  الكلمـة   -
ا  بمسـؤولياتهم، تعزز الثقة بالله تعالى والتوكل عليه؛ أمَّ
الكلمـة الخبيثة: فهـي تثبطهم، وقـد تدفعهم إلى خدمة 

الباطل، وتزرع في نفوسهم اليأس والقنوط.
- الكلمـة الطيبة: التي تعزز حالـة الصبر، والصمود، 
ـا الكلمـة الخبيثة: فهي  والثبـات، والتمسـك بالحق؛ أمَّ
تدفع بالناس إلى الانهيار، والضعف، والاستسلام للباطل، 

والتراجع عن موقف الحق.
- الكلمـة الطيبة: تدفع الناس إلى فعل الخير، تسـعى 
لصلاح ذات بين المؤمنين، تسـعى إلى تعزيز حالة التراحم 
ـا الكلمة  بـين المجتمـع، تدفع بالنـاس إلى الإحسـان؛ أمَّ
الخبيثـة: فهـي تثبـط عن فعـل الخـير، تثـير البغضاء 
بـين المؤمنين، تمـزق المجتمـع، تبعد الناس عـن روحية 

الإحسان.
الكلمة الطيبة، يجب أن تكون حاضرةً في أوساطنا، في 
واقعنا، وأن ندرك أهميتها وقيمتها فيما نقول، وبحساب 
ما نقول، والأهمية فيما نقول، ولو غابت الكلمة الطيبة، 
يحـل محلها الكلمة الخبيثة، التي يرددها الخبثاء، في كل 
اتجاهـات الباطـل، في كل الاتجاهات التـي تتناقض مع 

الإيمان، هذا على مستوى المسؤولية في هذه الأمور.
أيضًا في التعامل فيما بين الناس:

من المهم أن يركزوا على أن يقولوا: {الَّتِي هِيَ أحَْسَـنُ}
[الإسراء: مـن الآية٥٣]، أحسـن تعبير، أحسـن كلام، في 
تخاطبهم، في معاملاتهم، الله يقول: {وَقُلْ لِعِباَدِي يقَُولوُا 
ـيطَْانَ ينَزَْغُ بيَنْهَُمْ}[الإسراء: من  الَّتِي هِيَ أحَْسَنُ إنَِّ الشَّ
الآية٥٣]؛ لأن الكلمة السـيئة، الكلمـة الجارحة، الكلمة 
المسـتفزة، إذا حَلَّت محل الكلمة التي هي أحسـن، تركت 
أثرهـا السيء في نفوس النـاس، وفي واقع الناس، وفتحت 

ثغرةً للشيطان لينزغ بين الناس.
  فيما مضى ندرك الأهمية للكلمة:• 

- الكلمة في الذكر لله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، في العلاقة مع 
الله «جَلَّ شَأنهُُ».

- الكلام فيما يحتله من مسـاحة أساسية، في الانتماء 
الإيماني، والموقف الإيماني، والجانب الإيماني.

- الكلام في إطار المسؤولية الجهادية، والأمر بالمعروف، 
والنهي عن المنكر.

- الـكلام في إطار التعامل، وكيف نحرص على سـلامة 
القـول والاسـتخدام الصحيـح، في حركتنـا في الحياة، في 
تعاملنـا في شـؤون حياتنا، حتى في أمور عملنا وشـؤون 
حياتنا الدنيوية، التي هي أيضًا تعود إلى الالتزام المسؤول 

فيما يتعلق بإيماننا، في التعامل فيما بيننا.
ندرك من خلال ذلك الأهمية الكبيرة للكلمة والموقف.

 ويبقـى لنا- إن شـاء اللـه- أن نتحـدث في المحاضرة • 
القادمة عن:

- المحاذير.
- وعـن الاسـتخدام السيء لنعمـة اللسـان، والبيان، 

والنطق، والكتابة.
- ومـا يترتـب على ذلـك من مخاطـر كبـيرة في حياة 

الناس، وآثار سيئة.
- ومـا ينتج عـن ذلك، ويتحمله الإنسـان من التبعات 

والجزاء.
قَنـَا وَإيَّاكُمْ لماِ  أسَْـألَُ اللَّهَ «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ» أنَ يوَُفِّ
ا، وَأنَْ يرَْحَـمَ شُـهَدَاءَناَ الأبَرَارَ، وَأنَْ يشَْـفِيَ  يرُضِيـهِ عَنَّـ
ه، إنَِّهُ  اناَ، وَأنَْ ينَصرُناَ بِنصرَِْ جَ عَنْ أسرََْ جَرْحَانـَا، وَأنَْ يفَُرِّ

عَاء. سَمِيعُ الدُّ
ياَم، وَالقِياَم، وَصَالِحَ  وَنسََألهُُ أنَْ يتَقَبَّل مِنَّا وَمِنكُْمُ الصِّ

الأعَْمَال.
ُـه؛؛؛ ـلاَمُ عَلَـيكُْمْ وَرَحْـمَـةُ اللَّهِ وَبرََكَاتــ وَالسَّ

طآطظ  وصخئ  شرسعن  آل  طآطظ  وصخئ  الضعش  أختاب  طعصش    
رساغئ  عغ  الظاغةئ  ضاظئ  البقبئ  المعاصش  ضض  شغ  الصرغئ  أعض 

سةغئئ طظ االله وجسطعط طظ آغاته السةغئئ
  ججء أَجَاجغ طظ جعادظا طرتئط بالطسان وافطر بالمسروف والظعغ سظ المظضر 
وضثلك شغ طسألئ الاظاجغ، التثغث طع الظاس وافطر بالخثصئ والسسغ لفسض 

الثغر لثى الظاس وترغغإ الظاس إلى ذلك والإخقح بغظ الظاس ضثلك
الضئغرة  أعمغاعا  لطضطمئ  تضعن  التساجئ  الزروف  بسخ  شغ    
وتسالى  جئتاظه  االله  سطى  الاعضض  تآضّـث  الاغ  الضطمئ  تطك  ا،  جِـثًّ

والسسغ لابئغئ الظاس سطى طعصفعط
  الضطمئ الطغئئ تساظعخُ الظاس والضطمئ الثئغبئ تبئّطعط والضطمئ 
الطغئئ تسجز تالئ الخئر والخمعد والبئات، أطا الضطمئ الثئغبئ شعغ 

تثشع الظاس إلى اقظعغار والدسش
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في  عظيمـة  آيـةٌ 
تلُيت  الكريم  القـرآن 
السـيد  لسـان  عـلى 
تعـالى  قـال  القائـد 
أنَتـُمْ  {هَـا  فيهـا: 
وَلاَ  تحُِبُّونهَُـمْ  أوُلاَءِ 

يحُِبُّونكَُمْ}.
في  الآيـة  هـذه   
إلى  رسـالةٌ  محتواها 
يحملون  الذين  أولئك 
انطباعـات عاطفيـة وولاءً أعمـى بـدون حدود 

لليهود والنصارى. 
اليهـود أسََاسـاً وكحالة انطباعيـة ومتوارثة 
فيهم جيلاً بعد جيل أنهم لا يحبوننا ولا يريدون 
لنـا أيَّ خير، قـال الله عنهم وفيهم أنهـم: {وَإذَِا 

وا عَلَيكُْمُ الأْنَاَمِلَ مِنَ الْغَيظِْ} خَلَوْا عَضُّ
فكيـف لهـذا الصنـف أن يكُِنَّ لـك الخير وهو 
يحملُ تجاهك هذه المشـاعر المتأجِجة في نفسـه 
من الكراهية والعداء والحقد الشـديد، إلى درجة 

أن يعض عليك أنامله لشدة كرهه لك؟! 
وبهـذا ووفق مـا يأمرنا به إسـلامنا وقرآننا، 
نوجّـه نصيحـة إلى كُــلّ الـدول والأنظمة وعلى 
رأسـها النظامـان الإماراتي والسـعوديّ البقرة 
الحلوب اللذان يلهثون بكل إمْكَانياتهم إلى خدمة 
وإرضاء اليهود حتى في أبسط الأشياء، أن عليهم 

أن يعوا ويدركوا هذه الحقيقة:
«أن اليهـودي مهما كنـت عبداً حقـيراً له لن 
يبادلك نفس المشاعر التي تبادله بها فهوا حاقد 
وحاسـد لـك ولا يعتـبرك إلا مُجَـرّد خـادم ذليل 
خلقـك الله بهيئة الإنسـان البـشري لكي تقوم 

بخدمته فقط». 
سياسـاتكم  كُــلّ  وتعديـل  الحـذر  فعليكـم 
الخاطئـة التـي هـي في مجملها تصـب في قالب 

الطاعة العمياء لليهود والنصارى. 
اليوم مـا يحصل من بعض الأنظمـة العربية 
من تـولٍّ أعمى وسـعي جهيد في حـرف بوُصلة 
العداء من شـعوبهم تجاه اليهود والنصارى هوَ 
انحـراف كامل عـن مضامين الإسـلام وأهدافه 

التي رسمها الله.
فعـلى الشـعوب نفسـها أن تتحَـرّك بحركـة 
القرآن وأن تعيَ في نفسها أن اليهود هم يريدون 
لنـا كأمة مسـلمة أن نضـل وأن نكون في ضلال 

وتخبط كامل.
ـــة عـن  وهدفهـم في ذلـك هـو حـرفُ الأمَُّ
السياسـة الصحيحة التـي يريدها القـرآن لها، 
وهي أن تكون دولاً منتجة ودولاً حية وشـعوب 
قوية منتجة وَمصنعة ومعتمدة على نفسـها في 

كُـلّ ما تحتاجه.
هدفهم الرئيسي هو السيطرة على المجتمعات 
وليس على الأنظمة الحاكمة فقط؛ لذا فالمطلوب 
من الشعوب العربية المسلمة العودة الصادقة إلى 
القرآن ورؤيته الحية التي تعطينا الَمنعََةَ والتربية 
الصحيحة تجاه اليهود والنصارى وسياسـاتهم 
الهدامـة الرامية فقـط إلى جعلنا عبيـداً وخدماً 

لهم.
الطريق الصحيح هـو الموقفُ القرآني، منعتهُ 
وَحصنهُ الكبير لنا في أن نستشعر بجدية الصراع 
القائـم مـع بني إسرائيـل وأن نكـون في الموقف 
الصحيـح، وهو التمسـك بولاية الله، وَالتمسـك 
بالرسـول وأهل بيته؛ فهم سـفينة النجاة التي 
تمضي بنا إلى سـاحل الخير والفـلاح لنا في الدنيا 

والآخرة. 

الساخفئُ الععجاءُ تُظضِرُ جظاغاَعا
شاذمئ سئثالمطك إجتاق 

 
دُعابـة جديدة طرحها الوفد السـعوديّ 
في صنعـاء؛ ليجعل من المملكة السـعوديةّ 
طرفـاً ثالثـاً يمثل وسـاطة بـين الأطراف 

اليمنية. 
الدبلوماسية السعوديةّ تسعى إلى تبرئة 
الطـرف الأسََـاسي الـذي قاد الحـرب على 
اليمن، الذي كان تحَـرّكاً وفق التوجيهات 
الأمريكية؛ التـي من خلالها أعلنت الحرب 
من واشـنطن، بلسان سفيرها في الولايات 
الدوليـة  التدخـلات  الأمريكيـة،  المتحـدة 
والإقليمية؛ لم تكن إلا عائقاً وحجراً عثرة 
أمـام التسـويات، عملـت عـلى مصـادرة 
اليمنـي،  للشـعب  المشروعـة  الحقـوق 

ووصفتها بالمستحيلة. 
في  اليمنيـة  الحكومـة  ذلـك  مقابـل  في 
صنعاء لم تقبل بذلك؛ لأنََّ الملف الإنسـاني 
يعُد من أهم ما يمكن أن يطُرح في أي حوار 

للسلام وللحل العادل. 
هـو  معـروف-  هـو  -كمـا  الوسـيط 
لُ لتسهيل  شخص طبيعي؛ مُهِـمّتهُ التدخُّ
النقاشـات وإيجاد حلول توافقية لجميع 
الأطـراف، هذه الشـخصية لا تتطابق مع 
السـعوديةّ؛ فلم تكن شخصا طبيعيا؛ فقد 
كانت من رواد الحـرب منذ اللحظة الأولى، 
طائرات حربية سـعوديةّ، قنابل أمريكية، 
صواريخ ومعدات سعوديةّ أمريكية، جنود 
سعوديوّن ومن مختلف الجنسيات، بدعم 
أمريكي، كانت السـعوديةّ هـي من توفر 

لهـم الغطـاء الجـوي، كُـلّ ذلـك لا يمكن 
للوسـيط أن يفعلـه فالوسـيط محايـد لا 

يتدخل إلا؛ مِن أجل حَـلّ النزاع. 
رصد الأهداف للقصف، كانت من غرفة 
العمليات السـعوديةّ، ليس هنالك ما يبررّ 
للسـعوديةّ تورطهـا بدماء أبناء الشـعب 

اليمني من كافة الأطياف والمذاهب. 
إذا كانت السـعوديةّ وسيطا؛ً فمن الذي 
دمّــر البنية التحتية؟ والمنشـآت الحيوية 
منـازل  قصـف  الـذي  مـن  بمختلفهـا؟ 
المواطنـين؟ ومـن الـذي قصـف المسـاجد 
وقاعـات الأفـراح والعزاء؟ مـن الذي قتل 

الصيادين واختطفهم؟
للهدنـة؛  السـعوديةّ  الخروقـات  آلاف 
التـي التـزم بهـا المجاهديـن في الجبهات 
بتوجيهـات من القيـادة، لـن تكفي كتب 
ومجلدات لرصد جرائم العدوان السـعوديّ 
الأمريكي، فالإجَابةَ ليست حبيسة الأدراج، 
تنطق أفواه اليمنيين كافة، إن السـعوديةّ 
أدَاة مـن أدوات اللوبي الصهيوني؛ تنُفذ ما 
يأتـي به مـن أوامر ولو كان على حسـاب 
بيـع دينهـا وعروبتهـا وموالاتهـا لأعداء 
ـــة الإسـلامية والتطبيع مـع المحتلّ  الأمَُّ
الإسرائيـلي، فمـن الـذي تـضرر مـن تلك 

العاصفة الهوجاء؟
كل أبنـاء الشـعب اليمـن قـد وصلهـم 
الضرر والحـزن والمعاناة، بل كُـلّ منطقة 
مدعومة من قبل السـعوديةّ حالها أسـوأ 
التـي  المناطـق  في  الحـال  مـن  بأضعـاف 

تسيطر عليها حكومة صنعاء. 

فمن الأحق بالرضوخ لمطالبه المشروعة 
الشـعب اليمنـي أم السـعوديةّ وتحالفها 

الذي فشل في كُـلّ حرب خاضها؟
شـياطين الإنـس حـضرت إلى صنعـاء 
لتقـول بأنهـا تشـارك في الوسـاطة، هذه 
الخطـوة غـير صائبـة وغـير مقبولة بين 
أوسـاط المجتمـع اليمنـي؛ الـذي عانـى 
سـنوات من ويـلات الحـروب، تجرع من 
كانـت  التـي  الخارجيـة  السـموم  كأس 
تطمـح لقتل الحيـاة السـامية التي ترفع 
شـأن اليمن، وتحذر من خطر الاحتلالات، 
والأطماع الغربيـة في ثروات وأرض اليمن؛ 
بسَـببِ السـعوديةّ ومن تحالـف معها لن 
يقبل الوفد السـعوديّ إلا طرف من أطراف 
الحرب يتفاوض معـه بعد أن يعترف بكل 
الجرائـم التي ألحقهـا باليمـن وأن يتوب 
ويقبل ببنود السـلام التي طرحها المجلس 

السياسي. 
السـعوديةّ استهدفت الإنسـان اليمني، 
واسـتباحت دمـه وأرضـه، سـلبت منـه 
أبسـط حقوقه وأكثرها، سـعت لتفريقه 
وتقسـيمه، تخويفـه وترهيبـه، ارتكبـت 
كُـلّ الجرائم، لـم تبقِ منها شيء، عاصفة 
السـعوديةّ تعصف بها؛ مـن خلال صمود 
ومواجهـة حـرب عالمية، دخلت في السـنة 
التاسـعة؛ يريد إنهائها السعوديّ ببراءتها 
أرضهـم،  وتدمـير  اليمنيـين،  دمـاء  مـن 
الوسـيط دوره توفـير البيئـة الآمنة لا أن 

يقصف ويقتل المدنيين في الحدود. 

إسقنُ الترب طظ واحظطظ وإتقلُ السقم طظ خظساءإسقنُ الترب طظ واحظطظ وإتقلُ السقم طظ خظساء
غتغى خالح التَماطغ 

 

إعـلان الحـرب عـلى اليمـن مـن واشـنطن ونجد 
المشـاورات لإحـلال السـلام مـن العاصمـة اليمنية 
صنعاء من بعـد ثمانية أعوام مـن الحرب والحصار 
وسـفك والدمار لليمـن وهذه الحـرب معروفه فهي 
حـرب العمالة مـع الوكالـة والذين يقدمـون عليها 
وتقـدم على قيادتهـا دول الخليج العربـي بقيادة آل 
سعود في المملكة العربية السعوديةّ وبقيادة آل زايد في 
دولة الإمارات العربية المتحدة، حَيثُ وأن دول الخليج 
قد تورطت بالعدوان على اليمن ونهاية تطاولهم على 
أرض اليمن بالعدوان والحرب العبثية والانكسار وهم 

في غِنـاءٍ تام عن عاصفة الحزم ومن الأولى فلسـطين التي تحتاج 
العواصف والحزم لذلك دول الخليج كلفت نفسـها وتحملت ما لا 
تطُيـق به وأدخلت نفسـها في حربٍ لا ناقة لهـا ولا جمل وقدمت 
الخدمة لأمريكا وهي الُمسـتفيدة من عدوانهـا وبجانبها العجوز 
الشـمطاء بريطانيا والطفلة الأمريكية المدللة في الشرق الأوسـط 
إسرائيـل، والتي عـبر رئيـس وزراء الكيان الإسرائيـلي عن قلقه 
من الممر البحري في اليمن، لذلك تدمير اليمن دون سـبب وإزهاق 
الأرواح البريئـة جريمة في حق الدين الإسـلامي وتخلي عن الأخوة 
والروابط التـي تجمعنا بإخواننا العـرب في دول الخليج لذلك لقد 
اسـتفادت أمريكا من الحرب على اليمن من خـلال زيادة فاتورة 
الشراء للأسـلحة الُمحرمة دوليٍّا، وفي كلى الحالتين فَـإنَّ الاستفادة 
مـن العـدوان عـلى اليمن قـوى الاسـتكبار العالمية، ومن سـوى 

الشيطان الأكبر الذي يدفع بالعملاء لها.
مـن المعـروف والواضح عيان بـأن هذه هي سياسـة الولايات 
المتحدة الأمريكية والتي أشرفت وقدمت المساعدات لقوى العدوان 
بالدعم اللوجسـتي وتقديم الخبرات والخُبراء وهي تقبض الثمن 
من ذلك، ومن خلال المـكان والمصدر والمقر لإعلان عاصفة الحزم 
عـلى اليمـن والذي أتى مـن أمريكا نسـتنتج من هـذا القرار بأن 
صاحـب القـرار في المملكة العربية السـعوديةّ معتـوه ويأتي هذا 
القـرار مـن مجموعة عبارة عن أشـخاص ليس لهـم من الوعي 

ولا مـن الرُشـد، ونرى أن القـرار في قيادة دول الخليـج لا يزال في 
يـد إنسـان مُتبنيه الغـرب سياسـيٍّا للعمل في صالح السياسـات 
الأوروبيـة فهم يحملـون ثقافة الغرب لـم يتفهموا 
القرار الإسـلامي ولا يحملون النخـوة ولا الغيرة ولا 
القوميـة العربية ولم تتضح لهم الرؤية السياسـية 
مع الأنظمة الأوروبية من قرار الحرب على اليمن من 

باب الهزيمة أوَ من باب النصر وكسب المعركة. 
فلـو نفـترض أن المملكـة العربيـة السـعوديةّ قد 
انتصرت بالحرب في اليمن هل لها النصيب القليل من 
هذا النصر!! لا، وهل تسـتطيع قيادة المملكة العربية 
السـعوديةّ أن تمتلـك القـرار بمفردهـا في اليمـن!! 
لا وألـف لا، وهـل تمتلـك قيـادة النظام السـعوديّ 
الشـجاعة الكاملة عـلى أن ترفض القرار الأمريكـي من تدخُلاته 
في قـرار أبنـاء اليمن!! لا، وهـل لها القدرة عـلى أن توفر الحماية 
للقـرار والحُريـةُ للأرض وللإنسـان اليمنـي في أرضـه!! لا، وهل 
تسـتطيع قيادة دول الخليج أن تصـد دخول الجيش الأمريكي أوَ 
الإسرائيـلي وتقف أمامهم من عدم السـيطرة عـلى الجُزٌر اليمنية 
والممـر البحـري!! لا وألف لا، وهذا ما يؤسـفنا من قـرار العدوان 
عـلى اليمن لذلك فَـإنَّ قرار العدوان عـلى اليمن من قِبل مراهقين 
سياسـيين لـم يبلغوا الحلـم ولا التصـور ولا النظرة السياسـية 

الحقيقية للسياسات الأوروبية. 
اللـه سـبحانه وتعـالى أكرمنا كأمـة عربية وإسـلامية في هذه 
الأرض وجعل العزة له وللرسول وللمؤمنين وقد كرم الله بني آدم 

عن سائر الخلق.
ديننا الإسـلام يضمن لنا الحُرية وقد بين لنا الله الحق والباطل 
ـة لنأمر بالمعروف وننهى عن المنكر  وذلك فَـإنَّ الله جعلنا خير أمَُّ
ولكـن عندما تخلينا عن ديننا أصبحنا واقفـين على أعتاب أبواب 
اليهود ننتظر كيف يعلموننا الحقوق والحريات والقوانين الدولية 
ةٍ  متجاهلـين كتـاب الله الكريم، قـال الله تعـالى: (كُنتمُْ خَـيْرَ أمَُّ
أخُْرِجَـتْ لِلنَّاسِ تأَمُْرُونَ بِالْمَعْرُوفِ وَتنَهَْوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَتؤُْمِنوُنَ 
نهُْـمُ الْمُؤْمِنوُنَ  بِاللَّـهِ، وَلَوْ آمَـنَ أهَْلُ الْكِتـَابِ لَكَانَ خَـيْراً لَّهُم، مِّ

وَأكَْثرَُهُمُ الْفَاسِقُونَ).
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رغم تحالـف قوى العمالة، وعـدوان العملاء 

والمنافقين، رغم اسـتمرار الحصار على الشعب 

اليمني، رغم التخاذل العربي وصمت الشعوب 

أمـام ما تعـرض ويتعرض له الشـعب اليمني 

مـن عدوان وحصار منذ ثمََانِي سَـنوََاتٍ، خرج 

اليمنيـون في مسـيرات يـوم القـدس العالمـي 

في المحافظـات المتحـرّرة ليقفـوا بـكل جد مع 

القضية الفلسطينية. 

أعلـن سـفيرُ الخيانـة والعمالة السـعوديّ 

عـدوانَ بلده عـلى اليمن من واشـنطن الأمريكيـة وباللغة 

الإنجليزيـة، أعُلن العدوان على اليمن مـن أمريكا، بإشرافٍ 

أمريكـي، وَواضحٌ ومكشـوفٌ الـدورُ الأمريكـي في العدوان 

- في اعترافات لمسؤولين أمريكيين،  على بلدنا -كدورٍ أسََـاسيٍّ

السـلاح الذي يقُتل به أبناءُ شـعبنا معظمُه سلاحٌ أمريكي، 

كذلك القنابل التي مزقت أشلاء أطفال ونساء اليمن، وقتلت 

أبنـاء الشـعب في مختلف المحافظـات اليمنية، هـي قنابل 

-معظمها- أمريكية، وشـنتها مقاتلات وطائرات أمريكية، 

بتدريب أمريكي، وإشراف أمريكـي، وحتى تحديد الأهداف 

على الأرض كان من الجانب الأمريكي. 

لماذا يسُتهَدفُ الشعبُ اليمني؟!؛ لأنََّه يريد أن يتحرّر، وبدأ 

يتصدر الشـعوب التـي لها موقف بـارز في العداء لإسرائيل، 

شـعب عرف عنه -بشـكل كبير وبارز- عداوتـه لإسرائيل، 

ومناهضتـه للهيمنـة الأمريكيـة، هـذا التوجّــه التحرّري 

هو أصـل مشـكلة اليمنيين مع الآخريـن، الذيـن أرادوا أن 

يسـتحوذوا على شـعبنا مع بقية شـعوب المنطقـة، أرادوا 

لليمن أن يبقى تحت الهيمنة الأمريكية والإسرائيلية، أرادوا 

لليمنيين أن يكونوا جنـودًا مجنَّدة للأعداء يقاتلون بهم مَن 

أرادوا من الشعوب الإسلامية! 

في كُـلّ عام يتصدرُ الشـعبُ اليمنـي -رغم ما يعانيه من 

العدوان والحصار الشـديد- السـاحة العربية والإسلامية في 

خروجـه الكبـير ليحييَ يـوم القدس العالمي، وهـذا موقعُه 

اللائـقُ أن يكـون الأول في التضامـن والوقوف مع الشـعب 

الفلسطيني. 

في كُــلّ عام يخرجُ الشـعبُ في يـوم القدس 

العالمي مـن تحت الركام، والجـرح ينزف دمًا، 

والطائـرات العسـكرية تجـوب سـماء بلـده، 

يخرج كُـلّ عام ورأسـه في يده؛ ليصرخ: مهما 

دمّـرتم أيها المنافقون، ومهما قتلتم، فسيبقى 

نبض القلب اليمني فلسـطينيٍّا. ويهتف في كُـلّ 

السـاحات وأمام كُـلّ العالـم بالموت لإسرائيل: 

كـره  ولـو  الفلسـطينيين  إخوتنـا  ولننـصرن 

المنافقون وأسيادهم. 

وفي هذا العام خرج الشـعبُ اليمنـي العزيز، يمن المواقف 

الإيمانيـة، يمن الرجولة والشـجاعة والإباء، يمن التضحية 

والصمود، خرج بكل شموخ وفخر واعتزاز في مسيرات يوم 

القدس العالمـي ليعبروا بحق عن الموقـف الحق، الذي يجب 

أن تتبناه جميع الشعوب الإسلامية، وتصدر كُـلّ الساحات 

بخـروج جماهيري قل نظـيره معبراً عن موقفـه الإيماني 

والإنسـاني والأخلاقي تجاه القضية الفلسـطينية، ومعلناً 

العِـداءَ ضد أعـداء الله، أعداء الإنسـانية، اليهود الصهاينة، 

ومعلناً سـعيه للتصدي للأعداء والذي يعتـبر التصدي لهم، 

والعمل على دحرهم من الأرض الفلسطينية، جهاداً مقدساً، 

كما يعتبر العداء لهم، ومقاطعتهم، والتحَرّك ضدهم في كُـلّ 

المجالات، مسؤوليةً إيمانيةً وإنسانية. 

خرج اليمنيون في يوم القدس العالمي ليؤكّـدوا ثباتهم على 

موقفهم المبدئي الإيماني في مناصرة الشـعب الفلسـطيني، 

ــة الإسلامية،  وليؤكّـدوا وحدة موقفهم مع الأحرار من الأمَُّ

والوقـوف مع المجاهدين في فلسـطين، ومـع محور الجهاد 

والمقاومة. 

خرج اليمنيون في يوم القدس العالمي ليؤكّـدوا استعدادهم 

وحضورهم لأن يخوضوا أية معركة فاصلة وحاسـمة ضد 

العـدوّ الصهيوني الكيـان المؤقت والزائـل، واثقين بتحقيق 

وعد الله بالنصر الحاسم. 

سطغ سئث الرتمظ المعحضغ 

اليمن بكل ما فيهـا، ازدادت بهاءً ونوراً، أرضُها 
وسـماؤها وشمسـها وهواؤهـا تحتضـن أسرانا 
العظمـاء، كيف لا وهـم من خرجوا في سـبيل الله 
يدافعون عـن الأرض والعِرض، ويواجهون تحالف 
العدوان الأمريكـي الصهيوني بطائراتـه ودباباته 
ولفيفـه مـن المرتزِقـة وشـذاذ الآفـاق مـن باعوا 
كرامتهم ودينهم وأرضهم وعِرضهم وكانوا شريكاً 
رسـميٍّا في قتل مئات الآلاف مـن الأبرياء بالغارات 
الجويـة والحصار البحري والجـوي والبري؛ فكان 
الجهـاد المقدس من خلال معاركهم التي خاضوها 
في وجه العدوان الأمريكي الصهيوني، وكانت بروز 
الإيمان كله للشرك كله؛ فتعالوا نتعرف على الفرق 
بين معاناة الأسـير المرتـزِق لـدى المجاهدين أبناء 
المسـيرة القرآنية والأسير المجاهد لدى دول تحالف 

العدوان السعوديّ الإماراتي ومرتزِقتهم. 
لقـد عُـرف على مـدى تاريخ البشريـة في جميع 
معاملـةً  يعامَـل  الحـرب  أسـير  أن  الحضـارات، 
أخلاقيـة, لا يهـان ولا يـذل ولا يجـوع ولا يعامل 
معاملـة الحيوانـات, بل يكـرَّم ويحُـترمَ ويحظى 
بالرعايـة وإن كان جريحـاً يحـرص خصمُه على 
ه أصبح  علاجـه وتقديـم الـدواء والعنايـة به؛ لأنََّـ
بـين يديك ضعيفاً لا يملك سـلاحاً ولا يتعامل معك 
بعدائية، ولكنه أصبح في كنفك وتحت رحمتك؛ فإذا 

كنتَ تحملُ أخلاقَ حرب ولديك رجولة ولديك مبادئ 
وقيم عسكرية ونضالية ووطنية، فسينعكس ذلك 

على تعاملك مع الأسرى, حتى يشعرَ 
خصمُـك أنك قابـلٌ للحـوار وتمتلك 
روحيـة حَـلّ الأزمـة، وأن آخر شيء 
هو ما وصلت إليه من تحَرّك للحرب 
والمواجهـة والنـزال, وإلا فلديك من 
القيـم والمبادئ والأخـلاق ما يؤهلك 
في البنـاء والنماء  لأن تكون شريـكاً 
وتحمـل هم المصلحـة العامة وليس 
لديك عنصرية أوَ مذهبية أوَ طائفية. 
تفاصيـل  يـشرح  الأسـير  واقـعُ 
ومدى الروحية التي يحملها الخصم 

أوَ الطرف الآخر؛ فعندما نرى مدى اهتمام القيادة 
القرآنية ممثلة بالسـيد القائد -يحفظه الله-، من 
خـلال الرعاية الصحية والغذائيـة والدينية وكسر 
حاجز الخوف من أول وهلة يقع فيها الأسـير بين 
يدي المجاهدين تجده يطمئنه: (لا تخاف لا تخاف، 
أنـت أخونا، أنت بـين أهلك, تفضّل المـاء والعصير 
والبسكويت وارتاح واستضل تحت هذه الشجرة) 
ويتفقـده إن كان جريحـاً ينُادي للإسـعاف؛ لكي 
مَ لـه الرعاية الصحيـة والاهتمام،  يسـعفَه ويقـدِّ
د جروحَه, الكثير من الرعاية  وإن كان ينزفُ يضمِّ
يلقاها الأسير من قبل أبناء المسيرة القرآنية, قد لا 
تقدم له عند من يحـارب في صفهم ويتحَرّك تحت 

رايتهم وتحت لوائهم, وباذلاً نفسَه في سبيلهم. 

على خلاف المعامَلة من الطرف المحسـوبين على 
دول العدوان؛ فالأسـير المجاهد يعاني وقد يترك إذَا 
كان مجروحًـا ينزف حتى الشـهادة 
في سـبيل الله, ويضرُب ضرباً عنيفًا 
ويتـم قذفُـه بألفاظ وسـب وشـتم 
بصـورة قـذرة، ويجرد من ملابسـه 
في  أهلـه  تلفـون  رقـم  وجـدوا  وَإذَا 
ويسـبُّونهم  يفزعونهـم  المحفظـة 
يسـوقونه  ذلـك  بعـد  ويقلقونهـم, 
إلى الزنزانـة بعـد خضوعـه لتعذيب 
شديد، وفي الزنزانة التي البعض منها 
ةً سجون مأرب لا يوجد فيها  وخَاصَّ
حمامـات ولا نوافـذ ولا تهويـة ولا 
ا ويزدحم الأسرى  فراش للنوم وغرفة ضيقـة جِـدٍّ
فيها ازدحام شديد, وكل يوم يموت الأسير سبعين 
مرة, إفزاع وإقلاق وتعذيب، كما كان يحصل أيَـْضاً 
في سـجون عدن من قبل الإماراتيين، لا يوجد أسوأُ 
من سـجون المرتزِقـة وبائعي الأوطـان: نقص في 
الغذاء والصحة والوضـع النفسي, ولا حتى مصلى 
يصلي فيه الأسـير, وكأنه بين يدي سفاحين وقتلَة 

وعصابات ومافيات وهم فعلاً كذلك. 
إن الأسـيرَ المجاهـد يعانـي عنـد المسـتكبرين 
والطغـاة؛ لأنََّهـم ليـس لديهم ضمير إنسـاني ولا 
يمتلكون ذرة مـن إباء, يقتلون أسراهم في الأماكن 
والسـجون المعروفة لديهم، وقد زار هذه السجون 
الصليب الأحمر ومسـجّلة أنها سـجون, ومع هذا 

تلحقهم طائرات التحالـف وتعمل على تصفيتهم, 
وهـم محسـوبون عليهـم ويقاتلـون؛ مِـن أجـل 
باطلهـم, لكنهم يسـترخصون الـدمَ اليمني!؛ فلا 
يوجـد لديهم فرقٌ بين مرتـزِق يقاتل في صفهم، أوَ 
شرفـاء يدافعون عن كرامتهم وعرضهم, أوَ أبرياء 
يقتلون بغاراتهم التي اسـتهدفت الأسـواق العامة 
والمـدن السـكنية والمـدارس والجامعـات والمعاهد 
ا مـن الأماكن التي نالها النصيب الأوفر  وكثير جِـدٍّ
من غـارات تحالف العـدوان السـعوديّ الأمريكي 
وكان ضحيتها مئات الآلاف من الأطفال والنسـاء 

والكهول. 
لقضايـا  انتـصر  المحـرَّرَ  المجاهـد  الأسـير  إن 
ــة، وبصبره وصمـوده نلنا الحرية، وارتفعت  الأمَُّ
رؤوسـنا شـامخة عليه؛ فمنه تعلمنـا الإباء وحب 
التضحيـة والفـداء, كيـف لا وهو من بذل نفسـه 
وتحَـرّك ومـات في اليوم الواحد سـبعين مرة, كابد 
وعانـى وصبر وتحمل, كيوسـف -عليه السـلام-، 
فحوّل سـجنهَ إلى روضة مـن الجنة وزرع في حنايا 
قلبه جـذور الإيمَــان التي تعاظمـت ونمت حتى 
تملـك جدران قلبه ذكر الله، فحفهـم الله برعايته 
ولمسـنا ذلك مـن خلال إشراقـة وجوههـم المنيرة 
بنـور الإيمَـان وابتسـامتهم التي تعانق نسـمات 
هواء اليمن, وسـجودهم الذي يثبـت مدى تعاظم 
إيمانهم وتقدير نعمة الحرية والعيش بكرامة التي 
افتقدهـا منهم حتـى يقاتلون في صفـوف تحالف 

قوى الشر والضلال. 

طظ حثة الفرح 
شاضئ الثطعع

طرام خالح طرحث

خـروج الأسرى شيء مُبهـج، مُبـكٍ، مُفرح، مُؤلـم للجميع، 
سـواءٌ أكان الُمشـاهِد في انتظـار أسـيرٌ لـه، أوَ أنه من الشـعب 
المبتهج بخـروج مجاهديه من غياهب السـجون، كُلُّنا يعترينا 
ذات الشـعور كشـعور أهالي الأسرى، نفرح ونبتهج لخروجهم 
وعودتهـم للنور من جديـد، ونحزن ونتألم كجـزءٍ أول لخروج 
البعض بحالة صحية سـيئة، فمنهم المعاق، ومنهم مبتور اليد، 
وآخر مبتور الرجل؛ نتيجة التعذيب، ولكن بشجاعة نقولها: إن 
أسرانا خرجوا رافعي رؤوسـهم بمعنويات عالية، وهمم عالية، 
فـلا خوف على رجال تشرّبوا روح الجهـاد معنى ومبنى وذاقوا 

حلاوته مُنذُ الصغر. 
وكجـزءٍ آخر نحـزن ونتألم حال انتظارِنا لعـودة إخواننا، أوَ 
آبائنـا، أوَ أبنائنا الأسرى والمفقوديـن، وننتظرهم من عامٍ لآخر 
لخروجهـم مـن الأسر، ونترقّب ملامحهـم أوَ تلويحات أيديهم، 
علّهـا تعُرف من بـين مئـات الأسرى، ننتظر ونترقّـب وكُلٌّ منا 
يحرك عينيَه على شاشـة التلفاز، ويتطلّع الكشـوفات، أوُ رُبما 
يـرى أخًا له، أوَ قريباً بين الجموع، ولكن ليس هُنالك أثر، لكنها 
خطـوة عظيمة خروج أسرى بهـذا العدد الكبـير وقبلها مثلها 

وهكذا نأمل خروج بقية الأسرى في الصفقات القادمة. 
هكـذا الأبطال فقبـل أن يصلوا إلى أحضـان أهاليهم، يرفعوا 
أياديهَـم للدّوِي بصرخة مزلزلة تهز كيان العدوّ إلى نحره، وهذه 
تعتبر رسالة عالمية من كُـلّ الأسرى، أنهم بأسرهم لهم ما أسروا 
إلا أجسـادَهم فقط، أما روحيتهُم فهي ذات الروحية الإيمانية، 
التـي حملت الجهاد، وانطلقت من وازعٍ ديني، ومن حبٍ ورغبةٍ 
في قتال الأعداء، وأنهم كُـلّ ما بقَوا في السـجون ازدادت الروحية 
الإيمانية فيهم حَــدّ السماء، وازدادوا فراسةً نحو أعدائهم، لن 
يضُعِفَهم سـجن ولا تعذيب ولا تهديد، بـل أصبحوا هم الرجال 

الذي يشكلون الخوف والرعب لكُل سجّان. 
نعـم قالها خـيرُ الخلـق -صلوات اللـه عليه وعـلى آله- عن 
شـعب اليمن: (الإيمـانُ يمـان والحكمة يمانية) دُمتَ شـعبي 
مقداماً معطاءً شامخاً أبياً ما هزتك طوائرهم، ولا قصفهم ولا 
اعتداءاتهـم ولا طغيانهم، بل بـكل جريمة يرتكبونها ما ازددتَ 
إلا قـوةً ورغبـةً في انتزاع أرواحهم من الأجسـاد، مـا وهنتَ ولا 
للوهن في تاريخك مجال، دُمتَ الشـعب الذي يهابه الجميع حين 
يذُكر، شـعبٌ يقُرن بالأصالة والرجولة والقوة والبسالة فدُمت 

ودام ذِكرك الطيب. 
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تترغرُ افجرى 
والفرح الغماظغ

طتمث الدعراظغ 
 

تحريـر  إن   

الأحـرار  أسرانـا 

مـن  والكرمـاء 

السـجون  غياهـب 

العـدوان  لتحالـف 

ومـن  الغاشـم 

تحالـف معهـم من 

المرتزِقـة في الداخـل 

لـكل  نـصراً  يعتـبر 

اليمنيـين، الفرحةُ عمـت كُـلّ المناطـق اليمنية 

الحرة بخروج أبنائها الأحرار الكرماء الشامخين 

شموخ الجبال الرواسي بعزتهم بقضيتهم الحق 

بمبادئهم الصادقة لله بمنهجهم السـليم البعيد 

عـن الثقافـات المغلوطة والانحـراف الذي حدث 

للكثير.

إننا نشـهد وخـلال هذا الشـهر صفقة تبادل 

الأسرى الثانيـة التـي انتظرهـا كُــلُّ اليمنيـين 

بشـوق، وبالأخص أهالي هؤلاء الأسرى الأبطال، 

وهـم  طويلـة  فـترات  وخـلال  تحملـوا  الذيـن 

مستعينون بالله والصبر والاحتساب لله والتوكل 

عليه أن يفرج الله عنهـم ويحفظهم ويحميهم 

من هؤلاء الظالمين الذين استخدموا ضد الأسرى 

كُـلّ أنواع التعذيب، التعذيب النفسي والجسـدي 

وغيرهـا من أنواع التعذيب لمن هم أسرى عندهم 

وبخلاف توجيهات الله في حسن معاملة الأسير. 

إننا اليوم نشـهد فرحةً غامرةً وسعادة كبيرة 

فلـذات  الأسرى  بخـروج  اليمنيـين  كُــلّ  لـدى 

أكبادنـا، هـم مدرسـة مـن الصبر مـن الجهاد 

مـن الثبـات والعزيمة والإصرار على الاسـتمرار 

في حمـل القضيـة مهما كانـت المعانـاة، هؤلاء 

صدقوا ما عاهدوا الله عليه نالوا العزة والكرامة 

والشرف، وهم في مسـيرة الحـق، بينما الآخرون 

في صـف الباطل، لا عزة لهم ولا كرامة لديهم ولا 

قضيـة يحملونها، نجد هـؤلاء المعتدين في حالة 

من الانقسـام مـن التفكك من الضيـاع الفكري 

والعقائدي يقاتلون بدون هدف. 

نحن نشـهد بفضل الله انتصاراً كبيراً وتأييداً 

من الله وعزةً وتمكيناً وشموخاً في الدنيا والآخرة 

الخير والفوز العظيـم؛ لذلك مهما كانت المعاناة 

ونحن في مسـيرة الحق فلا نبالي بـل تزيدنا ثباتاً 

وشموخًا واستقرارًا نفسيٍّا وراحةً مع الله. 

إن خروج أسرانا من الأسر من سجون تحالف 

العـدوان، وبالأخص من تـم بيعهم للسـعوديةّ 

مـن قبل المرتزِقة في الداخـل لَدليلٌ واضحٌ على أن 

القيـادة الثوريـة والقيادة السياسـية لن تفرّط 

بأبنائها مَن أوفوا بعهدهم مع الله ومع شعبهم، 

إن الشـعبَ وفي لهم ولتضحيات شهدائنا الأحرار 

وَجرحانـا الأبطـال وأسرانـا الأخيـار الصابرين 

الأوفياء.

ورسـالة للعدوان نقول: إن الله هو قادرٌ على 

َ الموازيـن لصالح المسـتضعفين، مهما  أن يغـيرِّ

كانـت قوتـك وإمْكَانياتـك؛ فاللـه قـادرٌ عليكم 

ويمكّن المسـتضعفين منكم، ونسأل الله أن يفك 

أسر أسرانا ويعيدهم لأهلهم وشعبهم بإذن الله. 

سالمغئُ الصثس وغعطغئُ المترّرغظ 
طرتدى الةرطعزي 

 
من الضفـة الغربية إلى القدس، ومـن غزة وكامل 
الأراضي المحتلّـة إلى القـدس، ومـن صنعـاء عاصمة 
التاريـخ ومحافظـات اليمن الحـرة إلى القدس، ومن 
بلـدان وشـعوب محور المقاومـة إلى القـدس؛ إحياءً 
لعالميـة يومه المبارك، والـذي يصادف آخر جمعة من 

شهر رمضان المبارك من كُـلّ عام. 
خروجٌ جماهيري كبير وبزخم أسُـطوري لشرفاءِ 
شـعوب وأنظمة محور المقاومة والجهـاد والممانعة 
الرافضة للهيمنة والصارخة بصوت البراءة وسـلاح 
الحق في مواجهة المعتدين والغزاة وأدواتهم في المنطقة 

والإقليم، والذي عمّا قريب سـيثور بقوة في وجه قوى 
الطغيان الإسرائيلي والاستكبار العالمي والأمريكي. 

بيـوم القـدس العالمـي وفي مختلف السـاحات اليمنيـة وتحت 
زخـات المطـر التي ملأت سـاحات الفعاليـة، خرج أحـرارُ اليمن 
رجالهُ ونسـاؤه؛ إحياءً ليوم القدس العالمي، اليوم الذي يجدد فيه 
الشـعبُ اليمني وقوفَه الدائم مع القضايـا العربية، وفي مقدمتها 
القضية الفلسـطينية، ويعتبرها قضيته الأولى؛ وهو الذي ما غفل 
عنها يوماً رغم الحرب والعدوان والحصار الذي فُرض وشُنَ عليه 
مـن قبل تحالف العدوان السـعوديّ الإماراتـي الأدوات الرخيصة 

ومن خلفهم الصهاينة والأمريكان. 
رسـائلُ الشـعب اليمني في اليوم العالمي للقدس الشريف نصرةً 
للدين والعقيدة والهُــوِيَّة وانتصاراً للمقدسات والأرض والإنسان 
والمقاومـة والجهـاد في فلسـطين في الضفة الغربيـة درع القدس 
وحصنه المنيع أمام غطرسـة وهمجية أحفـاد القردة والخنازير 
وهي كذلـك لحـركات المقاومة الحـركات المجاهدة في فلسـطين 

ومحور المقاومة. 
مـن لبنان إلى سـوريا ومن سـوريا إلى بغـداد العـراق إلى إيران 
الجمهوريـة والإسـلام إلى العاصمة صنعـاء عاصمة كُــلّ أبناء 
اليمـن أننا مع القدس وللقدس وفي سـبيل القدس سـنبذل الغالي 
والنفيس وسـنعمل بعون اللـه وتوفيقه لتحريـر القدس وكامل 

أرض فلسـطين مـن دنس الغـزاة والمغتصبـين وأذيتهـم أنظمة 
وشعوب التطبيع والخيانة. 

وتزامنـاً مع إحياء يوم القدس العالمي في سـاحات 
ومياديـن الثورة اليمنيـة، كان الشـارع اليمني وفي 
نفـس الوقت يسـتقبل أسراه المحرّرين من سـجون 
تحالف العـدوان وأدواتهم في الداخل اليمني؛ لتتحول 
المناسبة إلى مناسـبتين غاليتين يحتفل بهما الشعب 
اليمني؛ لتسجل إضافة قوية للانتصارات العسكرية 
والسياسية التي يصنعها رجال في مختلف الميادين. 

ومـع عالميـة القـدس ويوميـة المحرّريـن الرجال 
المجاهديـن والذين عانوا الأمرَّين في سـجون العدوان 
لسـنواتٍ مـن العـذاب والأسر التعذيـب والحرمـان 
وظلم السـجان عادوا بفضل الله ثم بجهود وحكمة 
قيـادة الثـورة ممثلة بالسـيد القائد عبد الملك بـدر الدين الحوثي 
-يحفظه الله- ثـم بجهود براعة وجهود اللجنة الوطنية للأسرى 
والوفد الوطني اللذين تشاركا في الهمة والعمل الدؤوب حتى تكلل 

بالنجاح. 
وبفضل الله، تسـتقبل صنعـاء أسراها المؤمنـين والذين طالما 
نكّلـوا بجيـش ومرتزِقـة تحالـف العـدوان في مختلـف الجبهات 

وأثخنوا فيهم القتل والأسر. 
اليـوم خـرج الأحـرار، خـرج الشرفـاء، خـرج أبطـال اليمن 
وفرسـانها، خـرج آباؤنـا إخوتنا وأهلنـا أحبتنا رافعـين هاماتٍ 
تناطح السحاب لتتوافد الجماهير التواقة والفاقدة لهم إلى مطار 
صنعاء الدولي لاسـتقبال الضيوف الكريمة، حَيـثُ اكتظت صالة 
ومدرج المطار بالمسـتقبلين يتقدمهم رئيس الجمهورية وأعضاء 
المجلس السـياسي الأعـلى ورئيس وأعضاء حكومـة الإنقاذ وعدد 
كبير من المسـؤولين والقادة العسكريين والأمنيين وجموعٍ غفيرة 

وجماهير حاشدة من أبناء اليمن. 
وبمعنويـات عاليـة، وصـل الفاتحـون، وصلت بيـارق النصر 
اليماني لتحتفـيَ بيوم القدس العالمي بطريقتها، وتبرق رسـائل 
التهديد والوعيد للعدو الإسرائيلي وأدواته في السـعوديةّ والإمارات 
أن القادم أعظم، وسـيعودون إلى الجبهات إلى ثكناتهم السـابقة؛ 

للتنكيل بجيوش ومرتزِقة تحالف العدوان. 

رجائضُ وشاء وظخرة لطصثس شغ غعطعا السالمغرجائضُ وشاء وظخرة لطصثس شغ غعطعا السالمغ
دغظا الرطغمئ 

 
كـتسابق اليمنيين، وازدحامهم في الساحات 
تلبيةً لدعوة السـيد القائد لأحيـاء يوم القدس 
العالمي، تتسـابق الكلمات لتنظم رسـالة وفاء 
وتلاحم وارتباط وعهود نصرة وانتصار للقدس 
وأقصاهـا وَلمسرى النبي الكريم، لمدينة الصلاة 
وَأرض الأنبيـاء، لغـزة وحيفـا، وجنـين وعكا 
وللضفة درع القدس، لكل أشجار الزيتون التي 
قطعت وحل محلها صهيوني غاصب، للمنازل 
المهدمة والمغتصبة، لكل فلسطين من البحر إلى 
النهر، لأبطال مقاومتها وشعبها الحر، لقضية 
المسلمين الأولى والحية في قلب كُـلّ مسلم غيور 
على دينه وأرضه ومقدسـاته، من اليمن أرض 
الممدد ومن أحفاد من حملوا راية النصر للنبي 
الأعظم برغـم الجراح ومأسـاة خلفتها حرب 

ظالمة إلاَّ أننا معكم وقضيتكم هي قضيتنا!
 قادمـون لنصرتكـم وقريباً سـيأتيكم مدد 
مَـن نصروا الله ورسوله، لتعود القدس عربية 

الهُــوِيَّة لا أورشليمهم! 
 وهي رسـالة بأن القدس بعـد اليوم لم تعد 
وحيـدة فعلى أهبة الاسـتعداد نحن لتحريرها، 
ــة  وهي صرخات بالبراءة من اليهود أعداء الأمَُّ
أينما كانوا، ووعـود بالويل والثبور تطال كُـلّ 
من يحاول المسـاس بفلسـطين ومقدسـاتها 

ومن يتهاون ويتعاون مع محتلّيها.
ولا أظـن القـدس وهي تـرى تلـك الجموع 
وتسـمع تلـك الكلمـات إلاَّ مبتسـمة ودمـوع 
فرحهـا تتسـاقط برداً وسـلاماً عـلى صفوف 
المصلين والمعتكفين في باحاتها وتغسـل أحزان 
المـارة في ازقتهـا وحواريهـا، بعـد أن خرجـت 
النسـيان  خوابـئ  مـن  وقضيتهـم  قضيتهـا 

وطرقـت أبواب الذواكر المغلقة بإقفال الخيانة 
والعمالة التي طمرتها لعقود وبشـكل ممنهج 
ومتعمد من قبل الصهاينة المحتلّين وبمساعدة 
الأنظمـة المتصهينـة ممن غابـت القدس من 
قممهـم وبأموالهـم أقامـوا حفـلات التطبيع 
وتقربـوا بفلسـطين زلفـى للصهاينـة ومدت 
أيديهم للتطبيع معهم بذريعة تسـامح الأديان 
بينمـا هم لا يكف أذاهم وَعدائهم للمسـلمين، 
والحقيقـة أن ذلك ليس إلاَّ تهيُّباً وخوفًا من أن 

تصيبهم دائرتهم!! 
وهي خطوةٌ، المسـتفيدُ الأكـبر منها اليهود 
الطامحـون لتهويد أكبر مـا يمكن تهويده من 

الأرض العربية!!
 وهم بذلك ضمنـوا الصمت والرضى العربي 
عـن جرائمهـم بحـق الشـعب الفلسـطيني؛ 
وبفعـل التطبيـع أيَـْضـاً تنامـت وحشـيتهم 
ة في شـهر رمضـان الذي تكون  تجاههم خَاصَّ
فيـه القـدس وغزة عـلى موعد مع نـار الحقد 

الصهيوني!! 
 في هذا الشـهر الذي يعد شـهر صيام وقيام 
واعتـكاف يشـد الفلسـطينيون فيـه رحالهم 
ـام وليـالي رمضـان في  إلى الأقـصى لقضـاء أيََّـ
باحاتـه، وفيه تتوحد كافـة الطوائف الأحزاب 
نابذة كُـلّ أسـباب الخلاف السياسي في مشهد 
يغيظ الصهاينة الذين تغيظهم أيَـْضاً مشاهد 
الصلاة وروحانية رمضان التي قد تغمر أجواء 
فلسـطين، فيعمدون لسـلبهم إياهـا باقتحام 
الأقـصى واعتقال المعتكفـين وقتلهم والاعتداء 
بالغـة..  بهمجيـة  والأطفـال  النسـاء  عـلى 
فيحولونها لمشـاهد دموية وفـوضى وحزن في 
كُـلّ الشارع الفلسـطيني في ظل صمت عربي 

بالغ القسوة. 
باسـتثناء أوُلئـك الذين لا يزالـون يحملون 

في قلوبهـم قضية فلسـطين ويعتبرون القدس 
هي عنوان القضية ومحور وأسََـاس الهُــوِيَّة 
العربيـة والإسـلامية، وهو أمر رسـخه فيهم 
الإمام الخميني -سلام ربي عليه- بعد أن اتخذ 
من آخر جمعة من شـهر رمضـان يوماً عالميٍّا 
للقـدس لإخـراج قضيتها مـن حالـة الجمود 
في إطـار المسـؤولية والتحَـرّك الجـاد والفعلي 

لتحريرها!! 
هـو يوماً قال عنه السـيد حسـين -سـلام 
ربي عليـه- (إنه يوم لخلـق الوعي في صفوف 
المسـلمين في مختلـف أقطـار الدنيـا وتهيئـة 
أنفسهم ليكونوا بمستوى المواجهة لأعدائهم). 
واسـتطاع أن يخلق وعياً في أوسـاط شعبه 
بخطر اليهود، الذين يسعوْن جاهدين لاحتلال 
القـدس وتمرير صفقة القـرن، بعد أن حرفوا 
بوصلة العداء باتجّاه الداخل الإسـلامي الداعم 

للقضية الفلسطينية!!
 واستطاع أن يعيد لقضية القدس حضورها 
ــة، بعد أن اسـتجاب له الشـعب  في قلـب الأمَُّ
اليمنـي الـذي تبـوأ الصدارة في نـصرة القدس 
وَإحياء يومها العالمي الذي يلعب دوراً مهماً في 

مصير الشعب الفلسطيني!!
ــة وجعلوا  وبه اقتدى الكثير مـن أبناء الأمَُّ
منه يومـاً للعزة والكرامـة العربية، وهو دليل 
على فشـل رهانات العدوّ الصهيوني في تطبيع 

الشعوب معه. 
وبـات يتلقـى الهزائـم المتتاليـة عـلى أيدي 
أبطـال المقاومة الفلسـطينية الذيـن أثبتوا أن 
القدس وفلسـطين قـاب قوسـين أوَ أدنى من 
ــة في  التحريـر جنباً إلى جنـب مع أحـرار الأمَُّ
كُـلّ دول المحور الذين سـيمهدون لنا الطريق 

لنصلي في القدس. 
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خـئراً شطـسطغـظ 
شـمـعسِـثُكِ الظـخرُ 

والامضغظ
اقساجاز خالث التاحثي 

يقـولُ الله تعـالى في محكـم كتابـه العظيـم: 
اسِ عَدَاوَةً لِلَّذِينَ آمَنـُوا الْيهَُودَ  (لَتجَِدَنَّ أشََـدَّ النَّـ
ةً لِلَّذِينَ آمَنوُا  كُوا وَلَتجَِدَنَّ أقَْرَبهَُمْ مَوَدَّ وَالَّذِينَ أشرََْ
يسِـيَن  الَّذِينَ قَالوُا إنَِّا نصََارَى ذلَِكَ بِأنََّ مِنهُْمْ قِسِّ

وَرُهْباَناً وَأنََّهُمْ لاَ يسَْتكَْبرِوُنَ). 
اليهـود، وما أدراك ما يهود؟ هـم أوُلئك القوم 
الذيـن ليس لهم عهد ولا ميثاق، هم أوُلئك القوم 
قتلة الأنبياء والمرسـلين، هم أوُلئك الذين يدّعون 
أنهـم أبنـاء الله وأحباؤه، هم أوُلئـك القوم الذين 
خسـف الله بهم، وغضب عليهم، وجعلهم قردة 
وخنازيـر، هم أوُلئك القـوم الذين ضرُبت عليهم 
الذلة والمسـكنة أين ما تواجدوا، هم أوُلئك القوم 

المغضوب عليهم من رب السماوات والأرض. 
إننا على مـدى عصور التاريخ نشـهد صراعاً 
مـع أعدائنا أعـداء اللـه، على قضية يشـهد بها 
العالم كله عبر الزمن، ألا وهي قضية المسـلمين 
الأسََاسـية وقبلتهـم الأولى، مـسرى نبـي اللـه 
محمـد -صلوات الله وسـلامه عليـه وعلى آله-، 
إنها فلسـطين العظيمة، منبع الديانات والكتب 

السماوية الإلهية. 
ومـا يعانيه اليـوم إخوتنا الفلسـطينيون من 
اعتـداءات داخل المسـجد الأقصى في هـذه الأياّم 
الرمضانيـة المباركـة، هو نتيجـة تواطؤ العرب 
وخنوعهـم أمام الكيـان الإسرائيـلي، بل وصلت 
بهم الجرأة إلى أن يطبِّعوا علاقتهم مع أعداء الله، 
ويعملوا لصالحهم، ويجندوا أنفسهم لخدمتهم، 
ويتركـوا إخوتهـم الفلسـطينيين وهـم في أمس 
الحاجة لهم ولوقوفهم إلى جانبهم، لكنهم تخلوا 
حتى عـن مبادئهم وقيمهم ألتي فُطر الإنسـان 

العربي عليها. 
فكيف أيهـا العرب تتركـون اليهود يسرحون 
جـراءة  وبـكل  أوطاننـا  أرجـاء  في  ويجولـون 
ووقاحة، ويعتدون على مقدساتنا وعلى إخواننا 
وأنتم لا تحركون ساكناً، أمَ تناسيتم أن الله قال 
 َّ بـَتْ عَلَيهِْمُ الذِّلَّـةُ أين مَـا ثقُِفُواْ إلاِ فيهـم: {ضرُِ
اسِ وَباَؤُوا بِغَضَبٍ  نَ النَّـ ـنْ اللَّهِ وَحَبلٍْ مِّ بِحَبلٍْ مِّ
بتَْ عَلَيهِْمُ الْمَسْـكَنةَُ ذلَِـكَ بِأنََّهُمْ  نَ اللَّـهِ وَضرُِ مِّ
كَانـُواْ يكَْفُرُونَ بِآياَتِ اللَّهِ وَيقَْتلُوُنَ الأنبياء بِغَيْرِ 
حَـقٍّ ذلَِكَ بِمَا عَصَوا وَّكَانـُواْ يعَْتدَُونَ}؟! كما قال 
الشهيد القائد السـيد/ حسين بدرالدين الحوثي 
-رضـوان اللـه عليـه-: اليهود هم مـن ضرُبت 
عليهم الذلة والمسكنة، ليس علينا نحن المسلمين، 
ونحن من جعلنا أنفسـنا عرضة للذلة والمسكنة 
أمامهـم، أصبحنا نخاف منهم ونهابهم، وهم لا 

شيء هم قوم أذلاء صاغرين. 
ولكـن لا قلقَ بعد الآن حتـى وإن تخلى العالم 
عنكِ يا قدس نحن دول محور المقاومة بقياداتها 
الحـرة سـندعمكم وسـنقف إلى جانبكـم، رغم 
تكالب العالـم وتحالفه علينا، إلا أن الدم العربي 
والنخـوة والغـيرة مـا زالـت في عروقنـا تجري، 
سـنقف صفاً بصف وكتفاً بكتـف، حتى يؤيدنا 
الله بنصره وسيتحرّر المسجد الأقصى، وسيموت 
كُــلّ اليهـود الذين تجرأوا عـلى احتلاله، فصبراً 

فلسطين العزيزة، فموعدك النصر والتمكين. 

طظ سطعٍّ إلى سطع بط إذَا (جَاءَ وَسْثُ الآخِرَةِ) 
سئثالإله طتمث أبع رأس 

 
ُ والتعالي وتصلـب الرقبة من صفات بني  العلـوُّ والتكبرُّ
إسرائيـل من قديـم الزمـان، وفي التـوراة المتداولـة -كما 
يزعمـون-: «يدخل النبي يعقوب في مصارعة حرة مع الله 
في رؤية منامية ويغلبه، والأحبار الذين كتبوا هذا الكلام في 
توراتهم لا شـك قد بلغ بهم الغرورُ والكبر غايتهَ؛ فتصورا 
نبيهـم قادراً عـلى كُـلّ شيء فتحدوا قـدرة الله ذاته، تعالى 

ربنا عن هذا العبث علوٍّا كبيراً». 
عـه  ويأتـي اليـوم الفـرخُ الكسـيحُ الإسرائيـلي في تجمُّ
الختامي والمسـنود بالمرضعة الأمريكية وحاضنته الغربية 
ومسـلحا بالقنابل الذرية والصواريخ النووية ليعزف لحنَ 
الختام في سيمفوينة العلو والاستكبار على مشهدٍ من الملأ 

العالمي وعلى مسرحٍ بعرض التاريخ. 
ائِيـلَ فيِ الْكِتاَبِ  ويقـول ربنـا عن هذا الحـدث: (وَقَضَينْـَا إلىَِ بنَِي إسرَِْ
لَتفُْسِـدُنَّ فيِ الأْرَْضِ مَرَّتـَيْنِ وَلَتعَْلـُنَّ عُلـُوٍّا كَبِـيراً) (4 - الإسراء)، (فَـإِذَا 
جَاءَ وعَْدُ أوُلاَهُمَا بعََثنْاَ عَلَيكُْمْ عِباَدًا لَّناَ أوُليِ بأَسٍْ شَـدِيدٍ فَجَاسُـوا خِلاَلَ 
فْعُولاً) (5 - الإسراء)، وهـؤلاء العباد التي تحدثت  يـَارِ وَكَانَ وعَْـدًا مَّ الدِّ
الآيـة عنهم هـم عباد الله المؤمنون وعما فعلـوه عند غزو خيبر؛ فهؤلاء 
هم الذين جاسـوا خلال الديار، ديـار خيبر وبني النضير وقينقاع، وكان 

انتصاراً ولم يكن دماراً، كما زعم بعض المفسرين. 
ثم يقـول ربنا: (ثمَُّ رَدَدْناَ لَكُمُ الْكَرَّةَ عَلَيهِْـمْ وَأمَْدَدْناَكُم بِأمَْوَالٍ وَبنَِيَن 
وَجَعَلْناَكُمْ أكَْثرََ نفَِيراً) (6 -الإسراء)، وليس النفير هنا من «النفر» وإنما 
من الصوت المدوي الذي يسـتنفر الناس، وهو النفير الإعلامي ووسـائل 
الإعـلام المتعـددة من كتـب وصحـف ونـشرات وإذاعـات وتلفزيونات 
ومحطـات فضائية وأقمار صناعية؛ فتمكّنوا من خلال ذلك التسـلل إلى 

منابر صنع القرار في الدول الغربية وإثارتها. 
ومـا فعلوه في جولتهم الإفسـادية الثانية هو عـين ما فعلوه في الأولى: 
تشويه الإسلام، ووصمه بالإرهاب والدموية، وتأليب الدول الغربية كلها 
وأمريكا وحشـدها ضد الإسـلام، كما فعلوا بقبائل شـبه الجزيرة قبيل 
غزوة الخندق، وهذه المرة أثاروها فتنةً شعواءَ في كُـلّ دولة وفي كُـلّ بؤرة 
مشتعلة، من لبنان إلى أفغانستان مُرورًا بالصومال والسودان والبوسنة 
وكشـمير والجزائر سـعياً بالفتن وإشـعال الحروب في كُــلّ مكان على 
اتسّـاع القـارات حتـى وصلـوا إلى العراق وسـوريا وليبيـا واليمن جزءٌ 
مـن مؤامرة كبرى؛ تمهيدًا لمعركة حاسـمة تقـوم بها إسرائيل لإخضاع 

المنطقة العربية واقتلاع الإسلام من جذوره. 

والأياّم تتحدث حول ما يجري من حولنا، ويقول ربنا لليهود في تحذير 
(إنِْ أحَْسَـنتمُْ أحَْسَـنتمُْ لأِنَفُسِكُمْ وَإنِْ أسََـأتْمُْ فَلَهَا) وهو يعلم بأنهم لن 
يحسنوا فقد أضمروا الشر وخططوا له من البداية، فيقول 
الله عـن تلك النهاية (فإذا جاء وعـد الآخرة) -أي ميقات 
الإفسـاد الثانية- (لِيسَُـوءُوا وُجُوهَكُمْ وَلِيدَْخُلوُا الْمَسْجِدَ 
وُا مَا عَلَوْا تتَبِْـيراً) (الإسراء  لَ مَـرَّةٍ وَلِيتُـَبرِّ كَمَـا دَخَلوُهُ أوََّ
- 7) وهـذا يعنـي أن المواجهـة سـتتم والحرب سـتحدث 
وسوف يسـترد المسـلمون بيت المقدس ويدمّـروا كُـلّ ما 
بنت وعمـرت إسرائيل، ويختصر القرآن ما سـوف يحدث 
في غموض شـديد مؤداه أنه سـتكون هناك هزيمة كبرى 

لإسرائيل. 
وفي آيةٍ أخُرى يقول ربنا عن اليهود: (إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلاَِّ 
ا هُـم بِباَلِغِيهِ) (56 - غافر)؛ أي أنهم لن يبلغوا أبداً  كِبرٌْ مَّ
ولن يحقّقـوا ذلك العلو والتكبر الـذي يحيك في صدورهم، 
والنـبرة القاطعة في الآيات تقطع أي أمل في أن إسرائيل سـوف تحقّق ما 

تحلم به يوم من الأياّم. 
أما السبب في هذه القطعية والحسم فهو أن القضيةَ هذه المرة ليست 
مُجَـرّد الإفسـاد في الأرض، وإنما الإفسـاد هذه المرة هو إفسـاد الإسلام 

ذاته. 
إنهـم في أوُرُوبا وأمريكا يحاولون الآن طمـس هذه الحقيقة، وَتزوير 
التاريخ، وينفقون الملايين لتشـويه الإسـلام، وتبشـيع صورته: إرهاب 
وجرائـم قتـل، وتفجير قنابل، وإشـعال حرائق في الصفحـات الأولى من 

جميع جرائدهم». 
«لقد انتهت الشيوعية ولم يبقَ لهم عدو سوى الإسلام، هذا هو المعنى 
الذي يغرسـونه في كُـلّ صفحة وفي كُـلّ عمود وفي كُـلّ خبر ليسـتقر في 

وجدان العالم تمهيدًا للعدوان الذي يدبرونه على الإسلام وأهله». 
«ونحـن أصبحنـا أضعـف مـن أن نـرد على هـذا الطوفـان الإعلامي 
التشويهي الذي يصبونه علينا صباً من كُـلّ المنافذ، والقوى الصهيونية 

تغذي هذا التآمر وتدفع به إلى الذروة». 
واللـه يقول لنا: (كُتِبَ عَلَيكُْمُ الْقِتـَالُ وَهُوَ كُرْهٌ لَّكُمْ)؛ فماذا نفعل إذَا 
كان القتال من سـنن الحياة، والإفسـاد والعلو من صفات بني إسرائيل 
والمعركـة حول القدس في صريح القـرآن، والتاريخ يقول لنا أن المنتصر 
دائماً ليس الأكثر سلاحاً ولا الأكثر عتادا؛ً فالروم والفرس كانوا أكثر من 
المسـلمين عدداً وعتاداً حينما هُزموا، والمسلمون كانوا في بدر الأقل عدداً 
وعتـاداً حينما انتـصروا، وبالإيمان تنتصر الفئة المؤمنـة ذلك وعد الله، 

والله يقود الحروب من فوق سبع سموات، فهل أنتم مؤمنون؟

 (الغععد) وطصاطاتُ الاتثغر طظعط شغ السغاق  (الغععد) وطصاطاتُ الاتثغر طظعط شغ السغاق 
الصرآظغ وشص خطاب السغث الصائث الصرآظغ وشص خطاب السغث الصائث 

طظاخر الةطغ 
 

نقـفُ برُهـةً مـع آيـات الكتـاب المبـين «القـرآن 
ــة  الكريم»، بشـكل يدعو للتأمـل والنظر، حول الأمَُّ
وعلاقتهـا بمختلـف المجتمعات الأخُـرى من حولها، 
سـواءً المشركـين أوَ اليهـود، في حين كانـت الطائفة 
اليهوديـة أكثرَ تحذيراً منهـا، في مقام الحديث عنهم 
على أسـطر الآيات بمختلف الأسـاليب القرآنية، كما 
وضحها سماحة السـيد القائد في محاضرتي الأمس 
واليـوم، انطلاقاً من قوله تعالى: (يـَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمََنوُا 
اتَّقُوا اللهَ حَقَّ تقَُاتِهِ وَلاَ تمَُوتنَُّ إلاَِّ وَأنَتْمُْ مُسْـلِـمُون) 

آل عمران- 102. 
جاء تركيزُ السـيد القائد-يحفظه الله- حـول قوله (اتَّقُوا اللهَ 
حَـقَّ تقَُاتِـهِ) في توضيح وتبيـين لأهميةّ التقـوى لتحقيق غايات 
كثـيرة، وأسُـلـُوب القـرآن في بيان مقامـات التقـوى، والتحقيق 
تأكيداً عليها في سـياق عرض الآيات حول اليهود، وكيفية التعامل 
معهم على قاعدة العداء، لا العكس؛ فالتعبير القرآني خلال عملية 
العرض للآيات المباركة أبرز وبشكلٍ جليِّ نتائج تلك الموالاة التي إن 
حصلت مـن جانب المؤمنين تجاه اليهود، وخطرها على الإنسـان 

المسلم والرسالة الإلهية. 
عمـدت كُتبُُ التفاسـير للعرض الموضوعي طيلـة قرون خلت، 
أوَ مـا جاء منها حديثاً من العقـود الماضية، في عرضٍ للآيات ذات 
الصلـة باليهود عرضاً مجزئـاً لا يعطي المقـام النفسي التواصلي 
ــة  حقـه، من تحقيق غاية الـردع والزجر، مما أوصـل أبناء الأمَُّ
للانزيـاح الثقـافي والتبعيـة ذات البعـد السـياسي «التطبيع» مع 
حركـة اليهـود في الواقع، بعيدًا عن الشـد الفني الذي اسـتخدمه 
التعبـير القرآني في جميـع الآيات التي أوضحـت ملامح اليهود في 

خطورتهم، نفسـياتهم، أعمالهم، أمنياتهم، حقدهم، ما يودون، 
ومـا يكرهـون، وسـبل المواجهة لهـم، كانت هـذه عوامل غيبت 
عن النخبـة العربيـة وعلمائها وأبنائهـا، غياب نتج 
عنه الوصول السـياسي، لحكومـات بلدانهم من قبل 
اليهود، والسـيطرة ذات التحكم الاقتصادي، والرواج 
الإعلامـي، وتغيـير ملامـح التعليـم والهُــوِيةّ، مع 

طمس الأخلاق على مستوى المجتمع البشري. 
من خلال ما قدمه السـيد القائد نجـد لغة القرآن 
إرشـاد،  في  التخاطبـي،  ومقامهـا  غايتهـا  تحقّـق 
وتوجيه، وتبيين، وتوضيح، تلك الفئة الخطرة والتي 
تشـكلت نتيجة عوامل ضعف في السـاحة الإسلامية 
ــة، من فلسطين.  إلى غدة سرطانية في خاصرة الأمَُّ

بالعودة للسياق القرآني عبر تلك الآيات نجد تحريك 
الجانب النفسي (ما يود) والجانب الواقعي (لتجدن) والتحذير من 
طاعتهم (إن تطيعوا) والعديد من علامات الشد الذهني والنفسي 
والأثر ذات البعد الملموس، في بث الحواس المدركة جميعها للتعرف 

على اليهود وخطرهم. 
نجـد العموميات وأسـاليب التعميـم حاضرة في السـياق، وأن 
المولى عز وجل لم يسـتثنِ طائفة من اليهود دون أخُرى؛ فالعملية 
اليهودية بلغ واقعُها لنكُران حاكمية الله وشرائعه، وقتل الأنبياء، 
والفسق، وغير من الجرائم، وإسقاطاً على واقعنا المعاصر، حصل 
ذات الأمر حين استحكم اليهودي على مفاصل العالم فساداً مالياً، 
ومعرفياً، وصناعياً، وعسـكريٍّا، وإنسانياً، واتخذوا أطُُرًا لا يمكن 

لغيرهم تجاوزها في حين أنه ممكنٌ لهم ذلك. 
، والتحذير منهم أكثر، لعلمه  لذا كانت أساليب التقريع لهم أشدَّ
سـبحانه بما عليه تلك النفسية الخبيثة، فعمل على تقديم تقرير 
مفصل حولهم للمسـلمين في شتى سـور القرآن وبمختلف أنواع 

خطاب نصحاً وتنكيراً، ووعداً. 
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ضطمئ أخغرة

افجرى رطجٌ لطخمعد 
والبئات والإرادَة

تسام باحا

لأسرانـا  المهيـبُ  الاسـتقبالُ 
دَ  المحرَّرين في مطار صنعاء، جسَّ
المشـاعرَ الإنسانيةَ العميقة لدى 
المواطنـين والقيادات الرسـمية؛ 
نظـراً لما يمثلّونـه أوُلئك الأبطال 
مـن رمزيـة للصمـود والثبـات 
الشـعبيةّ  والإرادَة  والكرامـة 
القويـة في مواجهة أيـة مؤامرة 
وطننا  ضـد  وتحـاكُ  تسـتهدفُ 

اليمن. 
 لقد شكّل ذلك الاستقبالُ نقلةً 
معنويةً في مسـيرةِ التحرير والتحول الثوري الجاري في اليمن، 
وهـو بمثابة حافـزٍ يدعو إلى المزيـد من الجهـود والعطاء، في 

سبيل تحقيق الكرامة والحرية والسيادة المطلقة لشعبنا. 
 ومـع احتشـاد الأهالي والمواطنين وقيـادات الدولة على ذلك 
النحو الكبير في مطار صنعاء والشـوارع المحيط به؛ للترحيب 
َ عن مدى  بأسرانا بالورود والأعلام والهُتافات، والذي جاء ليعَُبرِّ
فخرنا واعتزازنا بأبطالنا الأحرار، ارتسمت على وجوه الأسرى 
المحرّرين البسمةُ، وامتزجت معها مشاعر الحب والإخاء التي 

عبرّ عنها الجميع تجاههم. 
 إن ذلك الاسـتقبالَ الشعبي الكبير هو أحدُ مظاهر الاعتراف 
مـن الشـعب اليمني بـدور الأسرى في الدفاع عـن أرض اليمن 
وحريته واسـتقلاله، مع التأكيـد على الوفـاء والانتماء لراية 
الوطن، والاسـتعداد لبذل المزيد من التضحيات في سبيل الدفاع 

عن الدين وحقوق شعبنا وكرامتنا وسيادتنا. 
وتعَُـدُّ قضيـةُ الأسرى والمعتقلين في سـجون قـوى العدوان 
محورًا رئيسـيٍّا في النضال اليمني؛ فهـم يمثلّون رمزًا للصمود 
والثبات. ومع ذلـك، فَـإنَّ الأسرى الذين يظلون بحالة اعتقال 
طويلـة، وعـلى الرغم مـن تعرّضهـم للمعانـاة والضغوط، في 
ظل الظـروف الصعبة، فَـإنَّهـم يتمتعون بالصمـود والثبات 
في مواقفهم؛ إذ يشـكّلون رمـزًا للشـجاعة والإرادَة والإيمان. 
ومن خلال الاعتـزاز بالتضحيات التي قدموها، يبقى الاحترامُ 
والتقديرُ والشـكرُ على ما قدّمـوه من تضحيات وبطولات دَيناً 

في رقبة كُـلِّ يمني. 
ة، ويبقى  إن الأسرى يمثِّلون قطعةً من جسـد الوطن والأمَُّ
تيَِن في سـير  الصمـودُ والثبات اللذان قدموهما لنا قيمتيِّن هامَّ
ما في مثـل هذه الأوقـات الصعبـة، وينبغي  حياتنـا، لا سِــيَّـ
للجميـع أن يتعلَّمـوا من أوُلئك الأبطال مـدى الإرادَة والعزيمة 

والاستعداد للتضحية؛ مِن أجل القضية التي يؤمنون بها. 
فيـا له من مِثالٍ رائـعٍ لأصحاب الإرادَة القويـة، أن يأخذوا 
مفهـومَ الصمـود والثبات في وجـهِ العدوِّ مـن أوُلئك الأسرى، 
الذيـن -رغم المحن التي تعرَّضوا لها في السـجون والمعتقلات- 
ظلوا متماسـكين ومُتَّحِدِيـن؛ لإعلاء كلمة الحـق والدفاع عن 
الـشرف وكرامـة الإنسـان اليمني، ومـن هذا المنطلـق، ليعلم 
الجميعُ أن الصمودَ والثباتَ هما السـلاحُ الأقوى، وأن هزيمةَ 
العدوّ تكمُنُ في صمودنا وثباتنا، وأنه من هكذا دروسٍ ومواقفَ 

ل والتعلُّم.  قَيِّمَةٍ ينبغي أن تكونَ لدينا دائماً القُدرةُ على التأمُّ

أطغظ الحرغش

أجـواءٌ إيجابيـة في المفاوضات التي عُقـدت الأياّمَ 

الماضيـةَ بين الوفدين السـعوديّ واليمني في صنعاءَ، 

وبوسـاطة عمانيـة؛ فمـا الذي تم في هـذه الجولة؟ 

تصر صنعاء على ضرورة استكمال القضايا المتعلقة 

ها: رفعُ الحصار الكامل على  بالملِف الإنسـاني، وأهمُّ

المطارات والموانئ اليمنية، والسـماح بدخول سـفن 

الغذاء والدواء والمشـتقات النفطيـة دون عوائقَ أوَ 

تفتيش من قبـل تحالف العدوان، كمـا تأتي قضيةُ 

صرف المرتبات كأولويةٍ بالنسبة لصنعاء؛ كون ذلك 

ا للشعب اليمني ومن ضمن  متعلقاً بالملِف الإنساني؛ وكونها حَقٍّ

اسـتحقاقاته، ويتعلـق بذلك توحيـد البنك وتصديـر النفط مع 

تحويل إيرادات تلك الثروة للبنك لصرف مرتبات الموظفين، قضية 

الأسرى لهـا أهميةّ كبيرة لدى صنعاء، وقد تم إحراز تقدم في هذا 

الجانب، والمتمثل في الاتفّاق على تبادل لعدد من الأسرى خلال هذا 

الشهر الكريم شهر رمضان المبارك، وتصر صنعاء على حَـلّ هذا 

الملِف بشكل جذري، تحت عنوان: الكل مقابل الكل، ويبدو أن هذا 

ما سيحدث إن شاء الله في الأياّم القادمة. 

الأمـرُ الأكثـرُ أهميـّةً هو الملِفـات الأخُـرى، ومن بينهـا مِلف 

التعويضـات، وإعادة بناء ما دمّـرته السـعوديةّ من بِنية تحتية 

لليمن، يأتي أيَـْضاً الملِف السـياسي والعسـكري، المتمثل في وقف 

الحـرب نهائيٍّا، وانسـحاب القـوات الغازية مـن جميع الأراضي 

اليمنية، وهذا مِلف شـائك، وسـيبرز مدى صدق نوايا السعوديةّ 

في إيقـاف العـدوان، يأتـي أيَـْضـاً الملـف السـياسي والدخول في 

مفاوضـات بـين اليمنيين على شـكل الدولة وتقاسـم السـلطة 

والاتجّاه نحو عملية سياسية انتقالية. 

دة وتحتاج إلى وقتٍ كافٍ  مِلفاتٌ متشـابكة ومعقَّ

للتباحث بشـأنها والاتفّاق عليها، ويبقى السـؤال: 

ةٌ في وقف عدوانها، وسحب قواتها  هل السعوديةّ جادَّ

مـن الأراضي المحتلّة، والتوقف عـن دعم الجماعات 

الإرهابية والتكفيرية في اليمن؟ 

الأياّمُ القادمةُ سـتجيبُ على هذا السـؤال، والكرة 

الآن في مرمـى العـدوان السـعوديّ الإماراتـي، وهل 

هناك جديةٌ من قبلهم للاتجاه نحو وقف عدوانهم؟ 

ونتمنى كغيرنا من أبناء الشـعب أن تقفَ الحربَ، وأن تتجهَ دولُ 

العدوان نحو السلام مع صنعاء؛ فحمامةُ السلام بحاجة إلى إرادَة 

وعزم من قبل العدوان وإلا فَـإنَّ الخيارات صادمة لهم. 

إن البديلَ عن السـلامُ هو عودةُ الحـرب بأكبرَ مما كانت عليه 

في الماضي، وعلى السعوديةّ أن تفهمَ بأن الخياراتِ صعبةٌ أمامها، 

وفي حـال كانـت تـراوغُ أوَ تريـدُ أن تكسـبَ الوقـتَ مقابل بقاء 

الوضع على مَـا هو عليه فَـإنَّها ستكونُ في مأزِقٍ أكبرَ، وستتلقى 

هزيمـةً أكبرَ من التـي حصلت لها حتـى الآن؛ فالجيش واللجان 

الشـعبيةّ جاهـزون بعزيمةٍ أكـبرَ وثقةٍ أكبرَ عـلى تلقين المعتدي 

أقـسى الدروس في الحـرب، وليس أمام السـعوديةّ مـن خيارٍ إلاَّ 

أن تحُسِـنَ نيتهَا في التفاوض، وتوقفَ عدوانهَا، وتعتذرَ للشـعب 

لَ في  اليمنـي، وتعوِّضَ عما دمّـرته من بِنيـةٍ تحتية، وتتركَ التدخُّ

الشأن اليمني، وهذا هو الخيارُ الصحيحُ والأمثلُ لها.

تماطئُ جقم.. أم طراوغئ؟!تماطئُ جقم.. أم طراوغئ؟!


